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Сессия Шерганского областного Сонета
15 января состоялась первая 

сессия Ферганского областного 
Совета народных депутатов вто
рого созыва. В ней приняли уча
стие руководители министерств, 
ведомств и организаций респуб
лики, депутаты Олий Мажлиса, 
избранные от области, начальни
ки областных управлений, хоки- 
мы районов.

На сессии с речью выступил 
Президент Республики Узбекис
тан Ислам Каримов.

Глава нашего государства от
метил, что и успехи, достигну
тые в каждой из областей, и 
допущенные недостатки прежде

всего непосредственно связаны 
с организаторскими способнос
тями, инициативностью, поис
ками, патриотизмом, решитель
ностью и смелостью руководи
телей. Анализ показывает, что в 
Ферганской области не про
изошло заметных изменений в 
обеспечении последовательного 
проведения реформ, повышения 
их эффективности, в создании 
достойных условий жизни для 
людей.

Как отметил Президент Ис
лам Каримов, за последние годы 
в области допущен ряд серьезных 
недостатков в таких сферах, как

промышленность, сельское хо
зяйство, строительство, развитие 
социальной инфраструктуры, со
здание новых рабочих мест, улуч
шение условий жизни людей. 
Свидетельством яапяется то, что 
об;пасть постоянно не выполняет 
договорные обязательства по 
сдаче хлопка и зерна, на пред
приятиях снизился объем произ- 
(юдства продукции, увеличиюет- 
ся количество недостроенных 
объектов, растет число безработ
ных.

Глава нашей страны обратил 
внимание, что одной из основ
ных причин такого положения

является то, что в области не 
меняется отношение к соб
ственности, в частности, к 
тому, что сохраняется админис
тративно-командная система 
руководства, и в результате зем
ля не на.ходит своего истинного 
хозяина.

Выступившие на сессии пред
седатель правления коллектив
ного 'хозяйства "Обидов" КуВИНС
КОГО р;шона Оминахон Исроило- 
ва, рукошдитель торгово-произ
водственного предприятия "Еш- 
лик" города Маргилана Анвар 
Мир'заев, председатель Кокандс- 
кого производственного акцио

нерного общества "Мастона" Ад- 
хам Алимов, хоким Киргулинс- 
кого района Виктор Белоногов, 
руководитель отдела коллектив
ного хозяйств;! "Нуробод" Олтиа- 
рыкского района Лола.чон Муро- 
дов;1. Герой Узбекистана, брига
дир коллективного хозяйства 
имени Х.Марозикова Ташлакс- 
кого района Комилджон Мамаа- 
жонов, народная артистка Узбе
кистана Юлдуз Усманова, Герои 
Узбекистана, народный поэт Эр
кин Вахидов и другие отметили, 
что устранение недостатков, ука
занных в речи главы нашего госу
дарства, является долгом всех 
руководителей.

На сессии были рассмотрены 
организационные юпросы.

Н. Муминов был освобожден 
от должности хокима Ферганс
кой области в связи с переходом 
на другую р;1боту.

По рекомендации Президента 
Ислама Каримова депутаты ут
вердили на должность хокима 
Ферганской области Алишера 
Отабаев;!, работавшего в должно
сти первого заместителя хокима 
области.

Также по рекомендации главы 
нашего государстм первым заме
стителем хокима области был ут
вержден Хамид Юлдашев, рабо
тавший в должности заместителя 
министра сельского и водного 
хозяйства республики.

Б ехзод  Усмон.
Р асул дж он  К амолов.

Корр. УзА.

Ф ото М ухам м ада  
Амина (УзА).

Ж и т ь  з а б о т а м и  н а р о д а
Речь Президента Республики Узбекистан 

Ислама Каримова на первой сессии 
Ферганского областного Совета 

народных депутатов второго созыва
Ассалому алайкум, дорогие 

друзья!
Уважаемые депутаты!
Прежде всего о1- всего сердца 

поздравляю вас с избранием в 
депутаты областного Совега на 
выборах, прошедших на основе 
демократических принципов, и 
на которых вы удостоились дове
рия жителей Ферганской облас
ти.

Желаю всем вам здоровья, 
счастья, успехов в вашей работе 
на пути народного благосостоя
ния.

Пользуясь случаем, я хочу вам 
напомнить одну истину, о кото
рой говорил и раньше: на депута
та возложены очень большие за
дачи и ответственность. Он дол
жен активно влиять на соци
альную среду, контролировать 
деятельность руководителей об
ласти и в том числе хокима, 
объективно оцени1МТЬ работу хо- 
кимияга, откровенно гоюрить о 
недостатках и ошибках, быть 
примером в их предотвращении 
и устранении.

Депутата избирает народ. 'Это 
требует, чтобы он оправдывал 
доверие избирателей, был насто
ящим патриотом, честным, само
отверженным человеком, не жа
лел своих сил и энергии для того, 
чтобы облегчить участь людей, 
был осведомлен о положении их 
дел, бсхпел дуиюй за их судьбы, 
коротко говоря, жил в полном 
смысле заботами о народе.

Мы разработали стратегию 
развития нашей сграны накануне 
XXI века и в его первые годы, 
четко наметили приоритетные 
направления и углублении ре
форм и обновлении общества. 
Самая важная задача, которая 
0Х1ШЫ1ШСТ все приоритетные на- 
мраш1сния, состоит в сильнейшей 
либерализации политической и 
экономической жизни страны, 
процессов госу;1арсгвенного и об- 
щесгвеиного строитсльегва

Это означает постепенную 
передачу управления государ
ственным строительствам, пол
номочий из центра низовым зве

ньям управления и за счет этого 
повышение их активности. 
Сюда входит и поэтапное повы
шение полномочий местных Со
ветов народных депутатов и хо- 
кимиятов, органов самоуправ
ления граждан и прежде всего 
махаллинских структур, а также 
полномочий общественных 
структур.

Конечно, в компетенции цен
тральных государственных 
структур, правительства, соот
ветствующих министерств будут 
оставаться важные адачи. В час
тности, остаются защита консти
туционного строя, незгишсимос- 
ти и территориальной целостно
сти страны, се фаниц, сохр;>не- 
ние безопасности республики, 
обеспечение правопорядка и 
обороноспособности, финансо
во-банковского и денежного 
оборота, гарантии прав и свобод 
человека, прав владельцев соб
ственности, свободы экономи
ческой деятель+юспи, осуществ
ление плодотворной внешней 
политики, а также целый ряд 
вопросов страте1ического значе
ния.

Однако я уверен: нужно боль
ше опираться на махаллинские 
коллективы, ведомства и органи
зации, близкие к их проблемам и 
3!1ботам. ;Это обязательно должно 
стать четким направлением нашей 
стратегической политики.

Нам следует объективно при
знать, что на сегодняшний день 
местным органам представитель
ной власти и хокимиятам предо
ставлены необходимые праш! для 
развития экономики, социаль
ной сферы и культуры на своих 
территориях, и дело теперь в их 
'к{к|к.‘кгивном использовании. Я 
думаю, вы хорошо понимаете, 
что в основе любо!) с1юГюды ле
жит большая ответсгвенткть.

Я хочу сказать, что успехи, ко- 
юрых добиваются в каждо(| обла
сти нашей республики, непос1н;д- 
ствснно свяыны прежде всего с 
п|ч:дприимчи1кк;тью, инициатив
ностью. поисками, патриотиз
мом, ц т.1кже реш1пельж)С1ъю и

смелостью руководителей, депу
татов местных Советов.

УЕИжаемые друзья!
Если вы помните, три года 

назад - на сессии областного Со
вета, состоявшейся 14 февра.ия 
1997 года, мы откровенно гово
рили о причинах, мешающих 
осуществлению экономических 
реформ.

Месяц назад на проходившей 
здесь предвыборной встрече я, 
отмечая успехи жителей Ферга
ны, их достойный вю1ад в разви
тие страны, останавливался так
же на нерешенных проблемах, 
которые заботят всех нас. на не
обходимости их подробного изу
чения и поиска решения постав
ленных задач.

Последующий анализ пока
зал, что в области не прои:)01Ш10 
оп^утимых изменений в осуществ
лении реформ, повышения их 
эффективности, создания дос
тойных условий для жизни лю
дей. Думаю, что поиск путей для 
выхода из этой ситуации, обеспе
чения социально-экономическо
го развития области, полного ис
пользования имеющихся воз
можностей, одним словом, по
вышения эффективности нашего 
труда - это долг всех нас. жителей 
этой области, прежде всего депу
татов. к(1Торым верит народ.

Говоря о рсф*)рмах. думаю, 
прежде (КОГО нужно остановить
ся на следующих вопросах.

Одним из (кновных путей ре
шения социально-экономичес
ких проблем Ферганской обласж 
с ее ограниченной территорией и 
плотной июеленностью является 
всестороннее развитие нромын!- 
ленности

К сожалению, в настоящее 
время в недостаточной степени 
использукутся производственные 
моишости промышленных пред
приятий. В результате в и|хм11сд- 
шем году на 12 крупных промыш
ленных предприятиях обтЛМ П1Х>- 
изводства продукции снизился 
на 582 миллиона сумов, на 11 
промышленных предприятиях 
нроизжшспи) К)в;1|х>в народного

потребления сократилось на 286 
миллионов сумов.

Такую обстановку можно на
блюдать на примере акционерно
го общества "Кварц" в городе Ку- 
в;1сае. на ферганских заводах фу- 
рановых соединений и искусст
венных волокон, швейно-трико- 
тажных и текстильных акционер
ных обществах Учкуприкского и 
Бувайдинскопо районов и совмес
тного предприятия "Узсаламан".

Намного по сравнению с пре
дыдущим годом снизился обтлм 
производства нефтепродуктов, 
минеральных удобрений, хими
ческого волокна, строительных 
материалов, одежды и продо
вольствия, Даже на известном по 
всей республике совместном 
предприятии "Узссшаман" нроиз- 
1ЮДСТВ0 обуви по сравнению с 
предыдущим годом снизилскь на 
17 процентов.

Пять промышленных пред
приятий завершили прошедший 
год с экономическим ущерСюм в 
653 миллиона сумов. А тот (1)акт, 
что готовая продукция на более 
чем I миллиард сумов залежива
ется на складах, свидетельствует 
о том, что руководители ряда 
промышленных предприятий не 
учитывают требований рынка и 
до сих пор работают старыми 
методами.

Самос плачевное в том, что на 
ряде промышленных предприя
тий и акционерных обществ из
менилась форма собственносзи, 
но не изменился образ мышления 
руководителей. Кто же ответит за 
то. что по области до сих пор не 
продано акций на 400 милли
онов сумов, а это, в сж)к> оче-; 
редь, не дает [юзможнскти рас
ширять производст1ю и внедрять 
новые технологии?

В области также имекггся серь- 
ен1ые нелсхгтатки в принлечении 
ин(х;т|\1нных ишк'с'тиций. созла- 
нии совместных предприятий. 
'>го ползвержчаса тот факт, 'т )  до 
сих нор в лсвяги районах не заплп- 
нироваж) открытие пн (^шою со- 
ВМССПИН1) 11рсднрия1ня.

Действуют ;п т 1Ь ЗХ из шрети-

Указ
Президент а Республики Узбекист ан

В изначении й.А. ВтаОаеаа 
юммам Ферганско! обмета

В соответствии с пункюм 12 статьи 93 и стат1#й 102 Конституции 
Республики УзГжкистап иажачить Огабаева Алишера Абдужалило- 
вича хокимом Ферганской области.

Данный (юмрос внести на утверждение оГхласмюго Совега,
П рези ден т Р еспублики У збекистан И. Каримоп.
Гор. Ташкент,
1$ январи 2000 г.

Указ
П резидент а Республики Узбекист ан

Об осаобаяценни Мумиаваа 1.Ш. 
ВТ обазанаасте! пнама 

Фаргааскай абмста
Сквобсшить Мумин()1м Нумонжона Шодиеоича от обяинности 

хокима Фертнской области в снят с переходом на другую раГнтту.
П рези ден т Республики У збекистан  И. Каримов. 

Гор. Ташкент,
15 января 2000 г.

стрированных 59 совместных 
предприятий.

Не уделяется также серьезно
го внимания поддержке пред- 
приниматепей, созданию для 
них благоприятных условий, 
обеспечению их льготными кре
дитами. В результате по области 
из зарегистрированных 14 тысяч 
317 предприятий малого и сред
него би»неса шесть с половиной 
тысяч закрыты по разным при
чинам, а 1644 - временно не 
действуют.

А большинство ныне действу
ющих предприятий занимаются 
более торговлей, нежели произ
водством.

Дорогие друзья!
Мы много говорим о необхо

димости трудоустройств;! насе
ления. Однако по области орга
низация новых рабочих мест все 
еще остается одной из самых 
актуальных проблем. Ответ
ственные за это дело организа
ции не уделяют серьезного вни
мания решению проблемы. В 
области в 1999 году образомна 
всего лишь 31 тысяча рабочих 
мест. А между тем число людей, 
нуждающихся в работе, в не
сколько раз больше.

Еше одно печальное обстоя
тельство. По отношению к 1998 
году строительство общеобра
зовательных школ, медицинс
ких учреждений понизилось в 
два раза, а прокладка газопро
вода в кишлаки - в пятнадцать 
раз. Предусмотренный на 1996- 
2000 годы план газификации 
Ахунбабаевского, Язъяванско- 
го и Сохского районов выпол
нен всего лишь на 50-80 про
центов.

В области есть 127 объектов, 
строительство которых затяну
лось на многие годы, И обидно, 
что 26 из них намечены под уч
реждения здравсюхранения, а 29 - 
под учреждегшя народного обра
зования.

Уважаемые депутаты!
Считаю излишним говорить 

об огромном значении сельского 
хозяйства Л1\я экономики нашей 
страны. В экономике области эта 
отрасль является основной.

Однако серьезным препят
ствием для развития сельского 
хозяйства является недостаточ
ное внедрение в жизнь принятых 
правовых и нормативных доку
ментов, направленных на углуб
ление ре<1юрм на селе, слаб<к“ ре
шение воир<ков собственнисги. 
отсутствие на практике экономи
ческого механизма, связываю
щею труд дехкан с конечными 
результатами хозяйственной дея- 
тельткти, и осс'бенно нарушение 
нринципа материальной заин|«- 
рссовапн(К'ти

К сожалению, хокимимт обла
сти, отвеичвепные руководиге.ии 
не (К'ознают цч-Гюианий време
ни. Следующие факты являются 
тому локаш1Слк'1т>м.

1а последние четы|х; юла ста
ло привычным невыполнение о6- 
лас1ъю доиторных обязагслыпв 
по (Н'Н0В1Н>й отрасли -хлопковол- 
пву. в 19% юду этот покактгель 
составил 80,3 процента, в 1997 
году - 98 процентов, в юду - 
77,.5 пр*>цента, а в 1^)9 году - 85,7 
процента, За пять лет по области 
с|х;лняя урожайн(кть снизились 
на 4 центнера,

(Окончание на 2-й стр.)

В ц е н т р а л ь н о й
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ

КОМИССИИ
РЕСПУБЛИКИ
УЗБЕКИСТАН

Центр;1льная избирательная ко
миссия приняла постановление об 
открьп-ии перюто заседяния пер- 
1ЮЙ сессии Олий Мажлиса Респуб
лики Узбекистан ЕЛ^рого созыва.

Первое заседание первой сес
сии Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан второго созыва от
крывается в городе Ташкенте 22 
января 2000 года в 10 часов утра в 
зале заседаний Олий Мажлиса.

в соответствии с этим поста
новлением регистрация депута
тов Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан второго созыва, со
брания фракций политических 
партий и блоков депутатов про- 
1ЮДЯТСЯ 21 января 2000 года.

ЗАСЕДАНИЕ
ПРАВЛЕНИЯ

ГАЖК
Состоялось заседание правле

ния Государственно-акционер
ной железнодорожной компании 
(ГАЖК) "Узбекистон темир йул- 
лари", на котором были подведе
ны итоги работы за 1999 год и 
обсуждены задачи отрасли на 
2000 год.

Как отметил в своем выступ
лении председатель ГАЖК Р.За- 
хидов, ушедший год стал для не
зависимого Узбекистана годом 
дальнейшего политического, 
экономического и соци!>льного 
развития страны, годом роста ав
торитета республики на между
народной арене.

Твердая вера людей в пра- 
ви.пьности избранного нами пути 
еще раз подтвердилась в ходе 
выборов депутатов в Олий Маж
лис и Президента нашей страны.

Что касается деятельности 
Государственно-акционерной 
железнодорожной компании 
"Узбекистон темир йуллари", то в 
минувшем году введена в строй 
электрифицированная линия 
Самарканд-Мароканд, открыто 
рабочее движение на новой же
лезнодорожной линии Мискен- 
Султануиздаг, решены многие 
1Юпросы развития отрасли, в це
лом обеспечена регшизация за
дач, возложенных на железнодо
рожный транспорт.

Целенаправленно проводи
лась политика дальнейшего со- 
вершенство1шния управления от
раслью, по намеченным гишнам 
выполнялись реструктуризация и 
приватизация подразделений же
лезнодорожного транс1юрта. По 
опер;ттивным данным, по сравне
нию с 1998 годом в пр(1Шлом году 
1Юзрос объем отпр;1вления груюв, 
на 1.4 процента превысив про
гнозные гюказ«ттели.

Вместе с тем фузооборот вы
полнен к уровню 1998 года всего 
на 88,8 процента, пассажирообо- 
рот - на 84,7 процента. Не улуч
шились по сравнению с минув
шим годом показатели статичес
кой нафузки и выгрузки на ва
гон, а также сюказатели по обще
му приему и сдаче порожних и 
груженых вагонов но межгосу
дарственным стыкам.

В целом среди отделений до
роги и железн()дорс1жных дирек
ций лучше других работали по 
сравнению с 1998 годом Ташкен
тское, Приаральское и Бухарское 
отделения дороги. Хуже других - 
Сурхандарьинская и Кокандская 
железнодор«)жные дирекции.

ОсоГюй критике подверглось 
неблагополучное положение в 
компании в области экономи1̂и 
и финансов. Выл дан разверну
тый анш1и > деятельности каждой 
озрасли хозяйства, рассмотрены 
пути решения существующих 
проблем.

В раГюте и1седания праапения 
ГАЖК принял участие з;1мести- 
тель премьер-министра Респуб
лики Узбекистан Л. Ахметов.

Д. Сайтова.
Корр. УэА.

ДуТЯ тех, кто живет в Узбекис
тане, в вопросе "Почему Прези
дентом снов;) стал Ислам Кари
мов?" нет вопроса. Когда гражда
нину республики его задают, у 
него, как правило, вырывается 
лишь восклицание: "Кто же 
еще?"

На первый взгляд все просто. 
И когда созрела потребность на
чертать штрихи к портрету Кари
мова, мне поначалу показалскь, 
что задача несложная: Президент 

; весь на виду. Но, вспомнив одну 
из последних встреч со св(1ими 

 ̂ коллегами - телевизионщиками 
из Москвы, я понял: рассказать о 
Каримове российскому читателю 

> трудно.
■ В тот первый день отпуска я 
; очень торопился в аэропорт. У 

входа в здание парламента рес- 
] публики встретил российскую 

съемочную группу, которую 
 ̂ охрана не пускала внутрь. Я 

;  проводил их в большой зал 
Олий Мажлиса и собрался уже 

^ попрощаться, но был останов- 
^ лен неожиданным вопросом: 
I  "Почему между вашим Прези- 
I  дентом и парламентом никогда 
I  не происходит трений? Что бу- 
} дет, если ваш Президент тоже 
I  возьмет и расстреляет это зда

ние?"
На миг я потерял дар речи. 

Для того, чтобы понять меня, не 
обязательно быть узбеком, дос- 

I  таточно быть узбекистанцем лю- 
I  бой национальности. При этом 
т««»а»мм1>ям(м

условии необходимость в 
разъяснениях, в чем особен
ности нашего менталитета, 
отпадает. Достаточно лишь 
одного штриха: для представи
теля любой национальности, 
проживающего в нашей рес
публике, слово "ота" (отец) 
почти божественно. Ота - это 
умение сохранить семью, на
кормить ее, воспитать, защи
тить, дать детям будущее. Если 
человека называют ота, зна
чит, в его семье царят мир и 
взаимопонимание. А Каримо- 
в;) именно так называют и уз
беки, и русские, и казахи, и 
корейцы... Может такой чело
век стрелять по своему дому? 
Поэтому мне было неловко 
отиечать на вопрос р<ксийс- 
ких гостей.

Интервью записали. Побла
годарили, В эфир, однако, оно 
не пошло. Видимо, не так отве
тил.

О каких "отрицательных" 
качествах узбекского Прези
дента можно было чаще всего 
прочитать на страницах зару
бежной и российской печати в 
былые времена? Вероятно, о 
его чрезмерной жесткости, о 
том, что он подавляет демок
ратию, все, мол, решает сам. 
Да, он такой: порой жесток, 
порой подавляет псевдоде
мократию.,,

(Окончание на 2-й стр.)

ИСКРЕННИЕ
НОЗДРАВЛЕНИЯ

Его П ревосходительству  
господи н у И слам у К аримову,
П р ези ден ту  Р еспублики У збекистан

Ваше Превосходительств).
от имени правительства Респ^тики Корея и всего корейского 

дента Республики Узбекистан.
народа имею честь поздравить Вас с переизбранием на пост Прези-

А к т у а л ь н ы е
з а д а ч и

с тр о и те л е й
в Карши С1к т0ял(к'ь собрание 

руководителей строительных 
ор|'ани шций области, козх^рое вел 
замес! и гель премьер-министра 
Республики Уз(ккистан А.Исаев.

На собрании были обсуждены 
актушц.ные ишачи, стоящие пе- 
|)сд строительными организация
ми в условиях рыночной эконо
мики. 1юпросы органи шции зен- 
де(Х)в. повышения качес-тва ра- 
Гюты. уменьшения сеГ>естимос- 
ти ст1Х1игельс1и;|, Были намече
ны перв<х)чередные з;1дачи в :зтом 
отношении,

А. Тайпатов.
Корр. УзА.

Уверен, что под Вашим руководством Республика Узбекистан 
будет и впредь активно развиваться по пути демократиз;шии обще
ства и укрепления рыночной экономики. Также уверен, что (Зы 
внесете еще больший вк̂ зад в дело сохранения мира и безопасности 
в Центр;ыьна13иатском регионе.

После установления двусторонних дипломатических отношений 
в 1992 году политические, экономические, а также культурные связи 
между нашими двумя государствами гармонично развиваются на 
основе взаимного сотрудничества и понимания, что вызывает 
чувство удоыетворения. Ваше Пре1юсходительство, встречая но
вый, XXI век, надеюсь, что мы с Вами гшиложим еще больше усилий 
в дело укрепления отношений дружбы и сотрудничест1и  между 
нашими государствами.

Пользуясь предостаменной мне юзможностью, от всей души 
желаю Вам крепкого здоровья, а Республике Узбекистан непрерыв
ного, прогрессивного развития по всем направлениям.

Ким Д э Д ж унг, 
Президент Республики Корея.* * *

Его П ревосходительству  
господи н у И слам у К аримову,
П р ези ден ту  Р еспублики У збекистан

Ув;1жаемый господин Президент, 
разрешите поадр;1вить Вас с повторным избранием на пост Прези
дента Республики Узбекистан и в связи с этим пожелать успехов в 
дальнейшей работе на этом нелегком поприще 1ю благо всего народа 
Узбекистана.

Ваша победа на выборах является еще одним подтверждением 
правильности выбранного курса экономических и политических 
преобраюшишй и приверженности народа Узбекистана общеприз
нанным ценностям демократии.

Латвия внимательно следит как за внутриполитическим, так и за 
внешнеполитическим развитием Узбекистана. С удовлетшрением 
хочу отметить, что благодаря взвешенной политике мравительс-тв;! 
и Вашему личному вкладу, Узбекистану уд;1лось достичь стабильно
сти, активизироштть участие страны в международных экономичес
ких и политических процессах.

Уверена, что народ Узбекистана может быть удонпетшрен дск- 
тигнутым, Латвия высоко оцентмет усилия Узбекистана в достиже
нии стабильности и беюпасности в |Х1Ионе, а также и на междуна
родной арене в целом.

Надеюсь, что отношения между Латвийской Республикой и 
Республикой Узбекистан и в д;)льнейшем будут р;пви1и1ться в 
интересах обоих пкуд;1рств.

В заключение позшльте, пкподин Президент, еще раз пош а- 
вить Вас с избранием на этот высокий п(кт, а также пожелать Вам 
крепкого здоровья и силу воли в дальнейшей раГх1те на благо 
прощмгтания страны и народа У)бекиаъна.

С уваж ени ем  Вайра В ике~Ф рейберга, 
Президент Латвийской Республики.

* ★ *

Его П ревосходительству  
господи н у И слам у К аримову,
П р ези ден ту  Республики У збекистан

Дорогой Ислам Абдутаниевич, 
с большим удовлетворением узн;ы о Вашей убедительной победе на 
выборах П|кзидента Республики Узбекистан, подтвердившей Ваш 
высокий авторитет в стране.

От всего сердца желаю Вам крепкого здоровья, дапгих лет жиз1П1, 
Гюльших успехов во всех Ваищх помыслах и начинаниях.

Оказав Вам высокое доверие, мноп)миллионный народ У:1беки- 
стана выра1ил оюю приверженность демократии, миру, согласию, 
углублению пр(1В(1лимых пол Вашим мудрым руководспюм эконо
мических |те(|юрм и ук|н:плению позици(| Вашей страты на между- 
на1юдн0й арене.

Глубоко убежден, что сложившиеся отношения дружбы и вши- 
мовыгодного сотрудничества между Молдовой и Узбекистаном 
будут и впредь динамично ра1виштться и углублятсля вст имя и на 
благо наших народов.

Позвольте, до|Х)1ой Исшм Абдутаниевич, поже^зать Вам и Ва
шим близким мира, добра и благополучия и примите уверения в 
моем высочайшем уш1жении,

П етр Л учинский, 
Президент Респубпимн Молдова.

* * *

Его П ревосходительству  
господи н у И сламу Каримову,
П ре:)идеиту Республики У збекистан

1кш|е 11пе1и)сходи тельс ттч, 
от имени Ор1ани1ации Обьединенных Наций и от себя лично 
позвольте по«1равить Вас с переизбранием на пост Президента 
Республики Узбекистан и пожелать всяческих успехов в этой 
ответственной работе.

С самою начала вступления в ООН У.1бекис1ан п|н>янил себя 
деятельным, активным ее участником. Уверены, это двустороннее 
сотрудничеств<л)б|1С1е1 новую динамику и звучание и последующие 
годы.

Примите мои искренние ии1е(х.'ния в глубоком уважении,

П авел Крал, 
Постоянный представитель ООН в Узбекиствие.

(Окончание на 2-й стр.)
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Жить заботами
народа

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
За прошедший хозяйствен

ный год из 14 районов, занимаю
щихся хлопководством, только 
дв<1 района - Алтыарыкский и 
Ферганский выполнили договор
ные обязательства.

Очень жаль, что в ряде райо
нов, имеющих одинаковые усло
вия и во:)можности, снижение 
урожайности стало печальной 
традицией. В Бувайдинском и 
Дангаринском районах, полу
чивших в 1997 году по 28-31 цен
тнеру с гектара, в прошлом году 
урожайность снизилась до 22-23 
центнеров.

За последние годы в области 
заметно уменьшился объем выра- 
щммния пшеницы. Договорные 
обязательства по заготовке зерна 
выполнены в 1996 году на 89 про
центов, в 1997 году на 91,7 про
цента, в 1998 году на 83,2 процен
та, а в 1999 году они выполнены 
только на 75,8 процента. За пять 
лет урожайность зерна с поли
вных площадей не превышала 
33-37 центнеров с гектара. А в 
Язъяванском и Риштанском рай
онах этот показатель составил 
лишь 25-27 центнеров с гектара.

Основные причины заключа
ются в том, что агротехнические 
мероприятия проводятся несво
евременно, поля -засеиваются без 
улучшения их мелиоративного 
состояния, без промывки, не 
осуществляется качественная 
подготовка техники к уборочной 
страде.

Мы постоянно переживаем по 
этому поводу. Но ситуация не 
меняется. В ряде районов про
должают повторять прошлые 
ошибки. Чем можно оправдать 
то, что в Багдадском, Бувайдинс
ком, Сохском, Дангаринском, 
Ташлакском и Узбекистанском 
районах без видимых причин 
были затянуты осенние полевые 
работы?

Несмотря на то, что имеются 
большие возможности, не проис
ходят заметные перемены в кар
тофелеводстве, в овощеводстве. 
Например, по сравнению с 1995 
годом выращи1иние фруктов со
кратилось в 2,5 раза, а урожай 
винограда сократился на 6 с по
ловиной тысяч тонн.

Недостаточное внимание уде
ляется развитию шелководства. В 
результате по сравнению с 1995 
годом коконов заготовлено на

1600 тонн меньше.
В связи с этим хочу обратить 

ваше внимание на следующий 
вопрос.

Одной из основных причин 
такого положения в сельском хо
зяйстве области, я думаю, явля
ется то, что прежде всего, на селе 
не меняется отношение к соб
ственности, в частности, что зем
ля не находит своего истинного 
хозяина. Только когда земля бу
дет находиться в руках настояще
го дехканина, можно будет полу
чать богатые урожаи.

Между тем, в сельском хозяй
стве области по официальным 
данным действуют 165 коллек
тивных и кооперативных хо
зяйств, 2 тысячи 113 фермерских 
хозяйств, и следовательно, соб
ственность находит своего ис
тинного хозяина.

Но если это правда, и плодо
родная земля попала наконец в 
руки настоящего дехканина, то 
почему же нет результатов? Поче
му урожайность с каждым годом 
падает? Почему же жизнь дехка
нина не улучшается?

А причина в том, что законы, 
касающиеся прежде всего сельс
кого хозяйства, в области вне
дряются в жизнь непоследова
тельно, как попало. Исполнение 
требований закона никого не ин
тересует. Работа в коллективном 
или кооперативном хозяйстве 
проводится не по усмотрению 
коллектива, а по монопольному 
решению назначенного сверху 
руководителя.

В результате дехканин вынуж
ден работать по приказу сверху, а 
не в соответствии с условиями 
климата и почвы, без опоры на 
свой опыт. Причина в том, что 
работа не организована на науч
ной основе, ослаблено внимание 
к семеноводству, в результате 
чего даже с плодородных земель 
получают низкие урожаи

Обратите внимание еще на 
один пример. По области 17 хо
зяйств попали под санацию. И 
несмотря на то, что государством 
была оказана финансовая по
мощь, 14 из этих хозяйств не 
смогли выполнить договорные 
обязательства по производству 
хлопка, а 8 -по производству зер
на. И в этом плане ответствен
ным работникам не хватает ини
циативности, стремления к нов
шествам, умелого разрешения

имеющихся проблем.
Хотя 76 коллективных хо

зяйств области были преобразо
ваны в кооперативные ассоциа
ции, в 66 из них до сих пор не 
розданы свидетельства об иму
щественном пае. А 53 фермерс
ких хозяйства по различным при
чинам прекратили свою деятель
ность.

Причина таких недостатков в 
сфере сельского хозяйства преж
де всего упирается в вопрос о 
руководящих кадрах. Тот факт, 
что за последние три года руково
дители 106 коллективных и коо
перативных хозяйств были заме
нены, свидетельствует о том, что 
существуют еще серьезные недо
статки в этом отношении, что не 
устранены до сих пор админист
ративно-командные методы уп
равления.

Дорогие депутаты!
То, что сфера сельского хо

зяйства в области из года в год 
приходит в упадок, в конечном 
итоге оказывает также свое отри
цательное влияние на уровень 
жизни населения.

Конечно, в душе у человека, 
который не видит результатов 
своего труда, вовремя не получает 
зарплату, еле-еле сводит концы с 
концами, появляется чувство не
удовлетворенности руковод
ством. Не стоит этого скрывать. 
И поэтому главной задачей руко
водителей всех уровней является 
предотвращение таких настрое
ний, создание условий для того, 
чтобы каждый человек имел воз
можность хорошо трудиться и 
видеть плоды своего труда.

А для этого в области созданы 
все необходимые условия.

К сожалению, все эти вопросы 
поднимаются не впервые. Об этом 
говорилось на сессии областного 
Совета в 1997 году и была постав
лена задача перед вновь избран
ными хокимами.

Но до сих пор во многих сфе
рах экономики остаются нере
шенные проблемы.

Скажите сами, дорогие дру
зья, могу ли я как Президент, как 
лицо, ответственное за жизнь 
народа, который поверил и из
брал мен», герпеть такое положе
ние дел? Конечно, нет.

Уважаемые депутаты!
В последние годы мне по раз

личным причинам пришлось не 
раз побывать в вашей области. И

■СКРЕ1 Н1 Е
МЗДРМДЕННЯ

Его П р евосходительству  
госп оди н у  И слам у К аримову,
П р ези ден ту  Р еспублики  У збекистан

Уважаемый Ислам Абдуганиевич, 
от имени москвичей и правительства Москвы сердечно поздравляю 
Вас с повторным избранием на высший государственный пост 
Президента Республики Узбекистан.

Единодушная поддержка избирателей Узбекистана свидетель
ствует о доверии и высокой оценке Вашей деятельности.

Выражаю уверенность, что сотрудничество между Москвой и 
Республикой Узбекистан при Вашей поддержке получит новое 
развитие.

Примите наши искренние пожелания крепкого здоровья и 
успехов в Вашей многофанной деятельности.

Ю рий Л уж ков, 
М>р Москвы.* * *

Его П ревосходи тельству  
госп оди н у И слам у К аримову,
П р ези ден ту  Р еспублики  У збекистан

Сердечно поздравляю Вас, многоуважаемый Ислам Абдугание
вич, с убедительной победой на состоявшихся выборах Президента 
Узбекистана.

Прошедшие годы свидетельствуют о Вашем большом вкладе в 
дело единения многонационального народа Республики Узбекис
тан, который вновь подаш1яющим числом голосов оказа̂  ̂ Вам свое 
доверие.

Мне памятно посещение возглавляемой Вами республики летом 
19% года. Радует, что Вами уделяется большое внимание укреплению 
добрососедских отношений с Россией, сохранению национальных 
традиций и культур, азаимообогащающему сотрудничеству.

Помощь Всевышнего да сопутствует Вам в дальнейших трудах на 
благо народа Республики Узбекистан.

С искренним уважением.
П атриарх А лексий.

* * *

Его П ревосходительству  
господину И слам у Каримову,
П резиденту Республики Узбекистан,
П очетному док тору наук РЭА им. Г.В.Плеханова

Уважаемый Ислам Абдуганиевич, 
коллектив Российской экономической академии имени Г.В.Плеха
нова с большим удовлст1юреннем узнал о Вашей победе на выборах 
и об избрании Вас Президентом Республики Узбекистан.

От всего коллектива ак1щемии и от меня лично примите искрен
ние поздравления и пожелания удачи и успехов на Вашем фудном, 
но очень благородном пути.

Ваша деятельность является достойным примером того, каким 
должен быть Президент, на [фактике проводящий преобразова
ния во всех областях, которыми определяется жизнь государства, 
его народа - экономике, образовании, культуре, социальной 
сфере.

Своим огношением к истории своей республики, жилищному 
строительству, соз/щиию инфраструктуры государства ио|«)го типа, 
социальной политике Вы завоевали заслуженный авторитет не 
только в Республике Узбекистан, но и за се пределами. Вайт 
начинания по экономическому и соии!>льному шзрождению рес
публики, глоба/1ьные ре<1юрмы обраювания известны и утажаемы во 
(кем мире.

Примиге наши поухраилсния и пожелания процветания всему 
узбекскому народу. Крепкого здоровья Вам и Вашей сем»л.

С искренним у1ижением,
В.И .Видяпин, 

Пр«1мдент Российской аиономичосиой академии 
нм. Г.1.Лй«1МК>в«, академик.

каждый раз я был безфанично 
рад встрече с честными, щедры
ми, трудолюбивыми и велико
душными ферганцами.

Но здесь я должен сказать об 
одной горькой истине. Мне ка
жется, что из года в год Фергана 
теряет свое прежнее значение, 
привлекательность, очарование, и 
это омрачает мою душу.

Я мучительно думаю о том, в 
чем же причина такого положе
ния? И тогда хочу я того или нет, 
становится ясным, что дело 
прежде всего упирается в первого 
руководителя области, в его мето
ды работы.

Ярким свидетельством этого 
является то, что на выборах в 
Олий Мажлис республики трое 
хокимов, не набрав достаточного, 
количества голосов, не были из
браны в депутаты. Разве это не 
доказывает то, что они потеряли 
доверие народа?

У нас в народе существует хо
рошая пословица о том, что 
нельзя забывать о прошлом. Это 
означает, что, занимая руководя
щее кресло, ни в коей мере 
нельзя забывать о том, кем ты 
был и кем станешь после осво
бождения от руководящего по
ста, что нужно быть скромным, 
заслужить уважение народа.

должны помнить все, осо
бенно руководители больших и 
малых рангов.

Сгатус, авторитет первого ру
ководителя области определяют
ся прежде всего уровнем осуще
ствления экономических ре
форм, тем, насколько люди ими 
довольны.

Там, где есть созидательность, 
прогресс, дух народа приподнят, 
велика надежда на будущее.

А в тех местах, где происходит 
спад экономики, не стоит ждать 
ни благоустройства, ни созида
тельной работы. В таких местах и 
народ недоволен руководителя
ми.

В последние годы Ферганская 
область отстает от других облас
тей не только в промышленнос
ти, не только в сфере сельского 
хозяйства, но и в строительстве и 
благоустройстве.

Неужели ферганские хокимы 
и другие руководители не видят 
изменений, происходящих в дру
гих регионах республики, неуже
ли в их душах не рождается чув
ство здорового соперничества?

За примером не надо далеко 
ходить, возьмем соседнюю с 
вами Андижанскую область. 
Климат, земля, вода, природа, 
трудолюбие людей одни и те же, 
но большая разница в развитии, 
преобразованиях.

Почему же так? Неужели у 
руководителей Ферганской обла
сти нет интереса, гордости, дос
тоинства?

Интерес может быть, но если 
нет способностей, если нет зна
ний и энергии для объединения 
людей, иначе говоря, если нет 
инициативности - не будет и 
пользы.

Если помните, три года на
зад, когда мы назначали нового 
хокима области, мы открыто 
говорили о том, какую ответ
ственность мы возлагаем на 
него. Мы оказали ему большое 
доверие. За прошедший период 
мы ему не раз давали советы и 
делали предложения для устра
нения недостатков. К сожале
нию, из своевременно выска
занной критики и предложе
ний он не сделал правильных 
выводов. Допустил равноду
шие в решении крупных про
блем.

Вот поэтому я считаю целесо
образным включение в повестку 
дня первой сессии областного 
Совета народных депутатов орга
низационного вопроса об осво
бождении Нугмана Шодиевича 
Муминова от обязанностей хо
кима области.

Думаю, этого требует разви
тие области, ее будущее, интере
сы народа.

Дорогие друзья!
Вы все хорошо знаете мою 

большую любовь к жителям Фер
ганы. Я от всего сердца желаю, 
чтобы любимый и ценимый 
мною народ жил в мире и спо
койствии, жил благополучной и 
счастливой жизнью, видел плоды 
своего фуда, радовался счастью 
своих детей.

Поэтому я хотел бы, чтобы 
были преодолены трудности в 
жизни, укрепилась экономика 
страны, достигнуто народное 
благосостояние, чтобы каждая 
семья жила в  благоденствии.

А чтобы добиться этой 
цели, мы должны быстрее ис
править недостатки в нашей 
работе и вместе, как один, тру
диться на пути к единой цели, 
выполнить все намеченные 
планы, быстрее дойти до за
ветных рубежей.

Я твердо верю в то, что доро
гие ферганцы сделают для себя 
правильные выводы из слов, ко
торые я высказа^т с болью в сер
дце, из моих критических заме
чаний и совершат успешные 
преобразования во всех сферах 
жизни.

Я желаю всем вам на этом 
пути сил, энергии, энтузиазма и 
успехов!

ЗАСЛОН 
Э П И Д Е М И И  ГРИППА

в Ташкенте состоялось засе
дание правительственной комис
сии по предотвращению эпиде
мии острых респираторных забо
леваний и фиппа. Оно было по
священо разработке плана ме
роприятий по борьбе с ОРЗ и 
гриппом. В заседании приняли 
участие заместитель председате
ля Совета Министров Каракал- 
пакстана, заместители хокимов 
областей и города Ташкента, ру
ководители республиканских 
министерств, ведомств и обще
ственных организаций, регио
нальных санитарно-эпидемио
логических служб.

Заседание вел возглавляющий 
правительственную комиссию 
премьер-министр Республики 
Узбекистан У.Султанов.

С докладом на заседании высту
пил главный санитарный врач рес
публики, заместитель министра 
здравоохранения Б.Ниязматов.

Как отмечалось на заседании, 
сегодня эпидемия фиппа охвати
ла многие страны мира. В связи с 
этим существует реальная опас
ность возникновения эпидемии в 
нашей республике, особенно в 
крупных городах. С информацией 
о состоянии дел по предотвраще
нию распространения инфекции 
на заседании выступили предста
вители органов местной власти, 
служб СЭС из ряда областей, ру
ководители крупных транспорт
ных и фармацевтических компа
ний. Говорилось, что в стране 
предпринимаются все необходи
мые меры для того, чтобы поста
вить заслон распространению 
гриппа. Руководством к действию 
служит распоряжение Кабинета 
Министров от 14 января, подпи
санное Президентом Исламом 
Каримовым, в котором намечен 
план конкретных мепроприятий. 
Координацией всей этой деятель
ности занимается специальная 
правительственная комиссия.

Пока еще, говорилось на засе
дании, уровень заболеваемости 
ОРЗ и фиппом в республике не 
достиг так называемого эпидеми
ческого порога. Тем не менее.

уже начато проведение всего 
комплекса противоэпидемичес
ких мероприятий. При Мини
стерстве здравоохранения создан 
республиканский штаб по борьбе 
с распросфанением острых рес
пираторных заболеваний и грип
па, подобные штабы формиру
ются сейчас во всех областях. 
Они будут работать круглосуточ
но, в тесном контакте с органами 
местной власти. Для того, чтобы 
контролировать ситуацию, под
черкивалось на заседании, необ
ходимо активизировать противо
эпидемическую деятельность.

Люди должны знать, что такое 
фипп и чем он опасен для здоро
вья. Поэтому в ближайшее время 
предполагается выпустить мас
совым тиражом специальные па
мятки для населения. Главное 
средство борьбы с инфекцией - 
профилактика. Одна из необхо
димых мер - регулярное проведе
ние дезинфекционных меропри
ятий в местах постоянного скоп
ления людей, в общественном 
фанспорте, на предприятиях, в 
учреждениях и организациях. 
Под особым контролем до/зжны 
находиться детские дошкольные 
учреждения, школы, вузы, сту
денческие общежития. Эффек
тивной мерой является массовое 
проведение профилактических 
прививок против фиппа, прежде 
всего детям. На пропаганду сани
тарно-гигиенических знаний и 
выявление заболевших, для ока
зания им помощи направлена 
организация повсеместных под
ворных обходов, в которых будут 
участвовать не только врачи, но и 
старшекурсники медицинских 
училищ и вузов. Для госпитали
зации больных с осложнениями 
во всех клиниках создаются до
полнительные места.

По итогам заседания было 
принято соответствующее реше
ние и утвержден план мероприя
тий по борьбе с острыми респи
раторными заболеваниями и 
гриппом на 2000 год.

А. И ванова.
Корр. УзА.

СООБЩЕНИЕ
ЦЕОТРДЛЬНОГО

БАНКА
Центральный банк Республи

ки Узбекистан установил с 18 
января 2000 года следующие 
курсы иностранных валют к суму 
для учета и таможенных плате
жей *>

I авсфалийский доллар 94,10
I австрийский шиллинг 10,53
I английский

фунт стерлингов 232,66
10 бельгийских франков 35,92
1 голландский гульден 65,76
10 феческих драхм 4,38
1 датская крона 19,47
1 дирхам ОАЭ 38,50
1 доллар США 141,40
1 египетский фунт 41,29
10 испанских песет 8,71
100 итальянских лир 7,48
I канадский доллар 97,48
I китайский юань 17,08
10 люксембургских

франков 35,92
I малайзийский

ринггит 37,21
I немецкая марка 74,10
1 польский злотый 34,79
1 СДР 194,25
1000 турецких лир 0,26
I финляндская марка 24,37
I французский франк 22,09
1 швейцарский франк 89,95
1 ЕВРО 144,92
10 южнокорейских вон 1,26
10 японских иен 13,37
1 российский рубль 4,95
1 украинская гривна 26,24

** Курсы установлены без обя
зательств Центрального банка 
Республики Узбекистан покупать 
или продавать валюты по данному 
курсу.

Национальная программа 
подготовки кадров

ПОЧЕМУ НАРОД 
УЗБЕКИСТАНА

СНОВА ИЗБРАЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ КАРИМОВА

(Окончание. Начало на 1-й сф.)

(Окончание. Начало на (-й стр.)
Хочу рассказать об одном эк

стренном совещании в Кабинете 
Министров республики, свидете
лем которого мне довелось быть. 
На то совещание, помимо членов 
правительства, были приглаше
ны хокимы (мэры) регионов 
Ташкентской области. Обсужда
ли происшествие в Паркентском 
районе. Там прошли беспорядки, 
в результате которых погибли 
люди. Зачинщиков к тому мо
менту так и не нашли. Каримов 
был настроен очень жестко и по
требовал объяснений у хокима 
Г1аркентского района. Тот рас
сказал, что одурманенные зельем 
молодчики вы^жали на площадь 
райцентра и стали ругать власть. 
Они кричали, что все их беды 
связаны с иноверцами, навод
нившими республику. Минут че
рез 10 - 15 бузотеров окружили 
любопытные зрители. Л когда 
зачинщики двинулись по ули
цам, толпа зев;1к начала увеличи
ваться. Все ждали зрелища.

- И вы, хоким района, - поды
тожил Президент, - как беспо
мощный сторонний наблюдатель 
созерцали происходящее? И 
только?

В этот момент Каримов выг
лядел жестоким. Очень.жесто
ким.

-Я обращаюсь ко всем присут
ствующим, - сказал он, выдержав 
паузу, - мы что, боимся своего 
народа? Боимся по-мужски по
говорить с распоясавшимися ху
лиганами? Лучше я пойду под 
суд, расквасив молодчику нос, 
чем погибнут невинные! А вы 
боитесь выйти к толпе?

Это были не просто слова. 
Когда был учинен погром не
скольких десятков домов турок- 
месхетинцен в Букинском райогш 
(по тому же сценарию, что в Пар- 
кенте). Ислам Абдуганиевич не
медленно выехал на меси). Уви
дев многотысячную толпу, охра
на стала настаивать, чтобы Пре
зидент покинул опасный район. 
Лидерам бунтовщиков этого и

было нужно. А когда из фомко- 
говорителя послышались требо
вания смутьянов к властям выйти 
и поговорить с народом открыто, 
Каримов жестко потребовал;

- Коня! Дайге мне коня!
Через нескапько минут Пре

зидент был в центре толпы, ловко 
держась на скакуне. Еще через 
несколько минут люди разош
лись.

Зимой 1991 года религиозные 
фундаменталисты захватили зда
ние Наманганского обкома 
партии. Вокруг здания стихийно 
собрались несколько тысяч чело
век. Инициатором акта "народ
ного неповиновения" выступал 
Тахир Юлдашев, ныне прокля
тый народом как один из органи
заторов теракга 16 февраля 1999 
года в Ташкенте, друг ишестных 
террористов Хаттаба, Басаева, 
Намангани, Мадаминова. Зах
ватчики выдвинули несколько 
требований, и в первую очередь 
прибытия КаримоЕШ.

От Ташкента до Намангана 
больше 4(Х) километров. Но бук
вально через пару часов Прези
дент уже стоял возле захваченно
го здания. Ваххабиты согласи
лись впустить его внутрь без ох
раны, и Каримов гюшел на это. 
Через несколько часов конфликт 
был улажен.

Да чего греха гаить, результа
ты прошедших выборов прези
дента можно было предвидеть. 
Об этом говорила вся логика со
бытий, происходящих в Узбекис
тане. И особенно высок был рей
тинг Каримова среди русско
язычного населения.

- Одно время среди русских, - 
сказала мне как-то моя сгарая 
знакомая, опытная полиграфис- 
тка Валентина Петровна, - быто
вало мнение, ч го лучше бы уехать 
в Россию, что в Уз^кисгане у нас 
нет перспективы. И некоторые 
действительно уезжали. Но кое- 
кто за это время уже успел вер
нулся. Наша семья, например, 
твердо решила: никуда не по
едем. Мы не хотим на старосги

лет оказаться в положении бе
женцев из Таджикистана или 
Чечни. Наш Президент этого не 
допустит.

Автору этих строк можно воз
разить: а как же февральские со
бытия в Ташкенте? Об этом под
робнее.

В 1997 году готовилась к изда
нию книга Каримова "Узбекис
тан на пороге XXI века: угроза 
безопасности, условия и гаран
тии прогресса". Какие угрозы? 
Чего может опасаться смелый 
человек? Анализируя ситуацию в 
сопредельных Таджикистане и 
Афганистане, Президент писал, 
что ни один конфликт не может 
долгое время оставаться в преде
лах фаниц государства. По его 
мнению, вера не всегда созида
тельна. она можст быть страшной 
разрушительной силой, и люди, 
несущие заряд фанатизма, спо
собны дестабилизиров;1ть ситуа
цию.

Именно тогда, в 1997 году, в 
республике началась борьба с аг
рессией, просачивающейся к нам 
из соседних государств. И имен
но тогда в средствах массовой 
информации некоторых стран 
начал создаваться образ тирана 
Каримова. Лк1бые меры по ^р ь - 
бе с уголовщиной и религиозным 
экстремизмом характеризова
лись ущемлением прав человека. 
С подачи тех же СМИ уголовни
ки в бегах назывались политичес
кими эмигрантами.

Предвидения Президента, из
ложенные в его книге, сбылись: 16 
фе1фаля 1999 года проиюшла по
пытка государстЕ1енно1Х) пере1юро- 
га с целью прошзглашения У .^ -  
кистана исламским государством.

В день выборов - 9 ятиря - на 
улицах было многолюдно, по- 
праздничному. Жители Узбекис
тана 1ВЛИ голсковать за Ислам 
ота. В тот день свой выбор сдела
ла практически 1к:я страна.

М иракмал М иралимов.
"Комсомольская правде”, 

15.01.2000
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ЗАСЕДАНИЕ р а б о ч е й  ГРУППЫ
Как сообшшюсь ранее, с о ш 

на рабочая группа депутатов по 
подготовке и проведению перво
го собрания первой сессии ()лий 
Мажлиса Республики Узбекис
тан второго созыва и в ее состав 
введены рукошдигели депутатс
ких фракций политических 
паргий и депутатских блоков.

Состоялось заседание этой 
группы. Ее вел руководитель 
гру1гпы, депутат Олий Мажлиса 
А.Турсунои. В заседании также 
приняли участие руководители 
министерств и ведомегв, ответ
ственные за проведение ктседа- 
ния парламента и ортанилишон- 
ных мероприятий.

Участники заседания утвер
дили организационные и техни
ческие мероприятия по прове
дению первого собрания пер1Юй 
сессии Олий Мажлиса Респуб
лики Узбекисган второго созы- 
Ш1, а также распределили зшшчи. 
1’абочая группа будет послсдо- 
вагельно продолжать свою дея- 
тельткть до завершения рабо
ты сессии.

; Урожайным на события был 
; ушедший год для Самаркандско- 
! го сельскохозяйственного инсти- 
■ тута. Вуз отметил свой 70-летний 
; юбилей. И будто помолодели - 
I после качественного ремонта - 

учебные корпуса, аудитории и 
' лаборатории. А территорию, бла- 
: гоустроенную с таким же стара- 
I нием, украсила стелла - своеоб- 
I разный символ всего растущего 
! на земле, того, что цветет, коло- 
! сится и плодоносит. И не без 
! деятельного участия выпускни

ков вуза, а их уже более 30 тысяч. 
I В СамСХИ, по праву заняв- 
: шего место крупнейшего сель- 
; скохозяйственного вуза в Цент- 
! ральной Азии, готовят специали- 
I стов-аграриев по 12 профилям, 
I включая агрономов, инженеров 
, по сельхозмашинам, экономис
тов, бухгалтеров, инженеров-тех- 
нологов по переработке сельхоз
продукции, ветеринарных вра
чей, каракулеводов, ^ф ектив- 
ности учебного процесса во мно
гом способствуют технические 
средства обучения, компьютеры, 
которыми оснащены аудитории 
и лаборатории. Кстати, на днях 
еще пять новых современных 
компьютеров займут свои рабо
чие места. Без надежной техники 
не обойтись сегодня в учебно
исследовательском опытном 
центре, "уже не тот, что был вче
ра" и учебный полигон, где сту
денты закрепляют на практике 
полученные знания, ведут апро
бацию научных разработок.

Шагать в ногу со временем 
вузу-юбиляру помогают высокий 
уровень педагогического мастер
ства и энергично пульсирующая 
научная мысль. На многочислен
ных- кафедрах плодотворно тру
дятся более 40 докторов наук и 
профессоров, 200 кандидатов 
наук и доцентов. Ими подготов
лено свыше ИХ) учебников, мо
нографий, учебных пособий, бо
лее 120 научно-практических ре
комендаций, которые внедряют
ся в народное хозяйство.

О многогранности научных 
исследований говорит тематика 
изданий, Офажающая современ
ные требования сельскохозяй
ственного производств;!. Самар
кандские ученые-аграрии рабо
тают над пр<1блемой увеличения 
урожайности сельхозкультур и 
продуктивности животных, усо- 
вершенствов:1ния сельскохозяй
ственной техники и обеспечения 
животноводства )(}и|)ективными 
ветеринарными препаратами. 
Они трудятся, и успешно, над 
созданием новых перспективных 
сортов сельхозкультур, надежной 
системы зашиты житютных и р;т- 
стений от различных болезней. 
Особо подчеркнем, что вся науч
но-исследовательская деятель
ность постепенно переходит в 
новое русло разработки и внедре
ния экологически чистых, 1Юдо- 
и энерпкберегающих 'к1к})€ктий- 
ных технолог ий, достижений на
уки о генетике и бжяехнолотий.

С этой целью в институте год 
назад была создана проблемная 
лаборатория по агроэкологии. 
Лаборатория получила сразу два 
фанта Государственного коми- 
гега по науке и технике, что сви
детельствует об актуальности 
тем, над которыми адесь трудят
ся.

Финансовая поддержка, не
сомненно, ускорит создание соб
ственной семенной базы твердых 
сортх1в пшеницы "истиклал'. На 
опытном участке в Акдарьин- 
ском районе уже получены пер
вые тонны элитною зерна И 
если дела ученых пойдут и дш1ытте 
столь же успешно, то в ближай

шие годы наша пищевая про
мышленность будет обеспечена 
сырьем, необходимым для вы
пуска качественных макаронных 
изделий, спагетти. Пока же, как 
известно, приходится прибегать 
к импортным поставкам как 
муки из твердых сортов пшени
цы, так и продукции из нее, что 
сопряжено с немалыми валют
ными затратами.

Другой грант направлен на 
разработку агротехники высоко
урожайных скороспелых сортов 
хлопчатника в условиях Зараф- 
шанской долины. Сосредоточив 
свои усилия на создании про
грессивной, экономически вы
годной технологии, самарканд
ские ученые опираются на опыт 
тех зарубежных сфан, что шагну
ли далеко вперед в хлопковод
стве.

Еще один объект научных ин
тересов - неприхотливый, не 
требующий больших затрат саф
лор, выращиваемый на богар
ных землях. Это масляничная 
культура - махсар, как ее чаще 
называют, с каждым годом зани
мает все больше посевных пло
щадей и как сырье для производ
ства высококачественного рас
тительного масла, и как кормо
вая добавка с высокой энергети
ческой ценностью. Задача уче- 
ных-селекционеров - создать та
кие с(ота махсара, которые да
вали бы большие урожаи без 
орошения земель.

Разумеется, ориентация на 
более эффективную практичес
кую помощь селу не могла не 
сказаться на учебном процессе. 
Вот что об этом рассказывает 
ректор СамСХИ профессор Аб- 
дукадыр Эргашев:

- За последние годы в афар- 
ном секторе произошли значи
тельные перемены. Все больше 
хозяйств становятся ширкатами, 
растет класс фермеров. Есте
ственно, меняются и требования 
к нашим выпускникам. Селу 
нужны не просто грамотные, ква
лифицированные агрономы, 
экономисты, 'зооинженеры. Аг
рарный сектор ждет от нас и спе
циалистов в области маркетинга, 
а еще лучше, если уже в вузовских 
аудиториях студенты будут хоро
шо разбираться и в основах ме
неджмента. В дадьнейшем эти 
управленческие, организатор
ские навыки помогут молодым 
специалистам проявить себя как 
в конкретном деле, так и в созда
нии и развтии агросервиса, по
требность в котором диктуют ре- 
ф(1рмы на селе. Гюэтому наряду с 
совершенствованием учебного 
процесса, - а он направлен на 
подготовку бакадатфон и магист- 

1Т|К)рас 
С'ама|

рарной академии. В ее основу 
ляжет пюрческое содружесттю с 
научно-исследовательскими ин- 
стигугами каракулетмдства, вете
ринарии и однопро<1)ильными 
колледжами.

Крегтут и меж;«наподные 
контакты с вущми США, Анг
лии, Голландии, Германии, 
Польши, Р(ксии. Кстати, в бли
жайшее время в Голландию от- 
гфавятся 20 студенгов СамСХИ, 
других ждет практика в Герма- 

)мерских хозяй- 
■одобные кон

такты в рамк;1х научно-препода
вательской деятельности, - под
черкивает Абдукадыр Эргаше- 
вич, - не только улучшают обра
зовательный процесс, но и под
нимают статус вуза".

Ну а самый ценный подарок 
вуз-юбиляр получил в канун Но- 
Ж)го года. Он СТШ1 ло^н|оправным

китов и
ров - сейчас пгк)раоаты1шем про
ект создания Самаркандской аг-

нии, а также в < к' 
ствах Англии.

членом Всемирной ассоциации 
индустрии удобрений (1РА). Со
общение об этом пришло из 
Рима, где проходило организаци
онное совещание старейшей, с 
67-летним стажем ассоциации. 
Другая новость касадась непос
редственно ректора сельхозин
ститута: он избран научным кон
сультантом, представите^^ем Все
мирной ассоциации в Ценфаль- 
ной Азии.

- Спекф деятельности ассоци
ации - она работает под эгидой 
РАО и ^NЕР (ООН), достаточно 
широк, - рассказывает профессор 
Эргашев. - Эго производство удоб
рений, научные и маркетинговые 
исследования, информационная 
поддержка своих участников, сре
ди которых крупнейшие промыш
ленные производители различных 
удобрений со всего мира. Интерес 
ассоциации к нашему вузу при
ятен вдвойне, поскольку мы были 
приняты в ее состав наряду с таки
ми солидными научными центра
ми, как Международный институт 
риса (Филиппины), Институт 
сельского хозяйства (Китай), Бра
зильский институт тропических 
культур.

Особо заметим, что присталь
ное внимание зарубежных экс
пертов к самаркандскому оазису 
научной мысли вызвали решае
мые здесь проблемы, и они связа
ны с дальнейшим развитием 
сельского хозяйства в аридных 
зонах, которые особенно уязви
мы в экологическим плане. Что, в 
свою очередь, диктует особую 
осмофительность к применению 
агрохимикатов, в том числе и 
минеральных удобрений в оро
шаемом земледелии Централь
ной Азии.

- Аридная зона сама по себе 
бедна, а интенсивное земледелие 
еще более истощает почву, ее 
плодородный слой нуждается в 
агроудобрениях, чтобы получать 
высокие урожаи, - поясняет Аб
дукадыр Эргашевич. Но исполь
зовать их нужно научно обосно
ванно, экологически грамотно, 
чтобы не причинить вреда, не 
нанести непоправимого ущерба 
окружающей среде. Тем более, 
что мы уже имеем печальный 
опыт в бассейне Аральского 
моря. Эта проблема особенно 
актуальна для орошаемого земле
делия, когда под угроюй зафяз- 
нения может оказаться целый 
регион - через водные артерии, 
'пропитанные" агрохимикатами.

Сейчас, правда, такая опас
ность сведена к минимуму. Во- 
первых, гфинята государствен
ная профамма, предусмафиваю- 
шая строгое соблюдение норм 
применения минерадьных удоб
рений. Во-вторых, в условиях 
рыночных отношений (фиходит- 
ся считать каждый сум, а афохи- 
микаты стоят недешево. И уже 
это побуждает к бережливости и 
экономии, разумной осмотри
тельности.

- Но надо учитывать и такой 
(1к1ктор, - пр(шолжает Абдукадыр 
'•Эргашевич, - ч то для каждой сель
хозкультуры существуют свои 
физиологические нормы мине- 
радьной "подкормки". И » >том 
плане может оказ;1ться весьма по
лезным шрубежный опыт Только 
теперь мы начинаем его 0С1ии- 
вать, в гом числе и благодаря Все
мирной ассчншации. Мы уже по
лучили сборники с обзсфными 
научными статьями заруос^'ых 
экспертов о применении
ний и сельском хозяйстве Монго
лии, Китая, А|к.тр;1лии, Беларуси, 
их пр<1Изнодсгве и, в частшхти, в 
Узбекистане, чт\) было приятной 
неожиданностью.

И еще один нсмалов;1жный 
факт: членство в ассоциации от
крывает возможность участии 
наших ученых в различных про
ектах и конкурсах, расширяет 
горизонты научного сотрудничс- 
стм по тем или иным направле
нием. И потом это престижно, 
это как бы новый шгрих в имид
же старейшего вуза-

Наталья Ш акирова.
Со6.корр. "Правды Востока".

Самаркандская область.



0 18 января 2000 года]

[ Д з щ д ш ш д
Ь и п д з  С ^ 0 ^ д ш 1п ш ш п  Е ц з г Е г ш з

У в а ж а е м ы й  И с л а м  А б д у г а н и е в и ч !

В а ш а  п о б е д а  о з н а ч а е т  д а л ь н е й ш е е  

у к р е п л е н и е  к у р с а  н е з а в и с и м о с т и ,  

н е у к л о н н ы й  р о с т  э к о н о м и к и ,  у л у ч ш е н и е  

м а т е р и а л ь н о г о  б л а г о с о с т о я н и я .

И с к р е н н е  в е р и м , ч т о ,  т р у д я с ь  н а  

с о в е с т ь ,  с м о ж е м  в н е с т и  с в о й  п о с и л ь н ы й  

в к л а д  в  о б ш ;е е  д е л о  с о з д а н и я  г о с у д а р с т в а  

с  в е л и к и м  б у д у щ и м .

К о л л е к т и в  ч а с т н о й  

т о р г о в о - п р о и з в о д с т в е н н о й  к о м п а н и и

«Парвина».

]■' '1,

( И Ж Ш 2 й
п о з д р а в л я е т  н а р о д  

У з б е к и с т а н а  с  и з б р а н и е м  

д о с т о й н е й ш е г о  к а н д и д а т а  -

'м

М'

I?- ■;

П р е з и д е н т о м  Р е с п у б л и к и  

У з б е к и с т а н  

и  в ы р а ж а е т  с в о ю  

у в е р е н н о с т ь  в  д а л ь н е й ш е м  

п р о ц в е т а н и и  н а ш е й  

р е с п у б л и к и  п о д  

е г о  р у к о в о д с т в о м .

ш г :

«ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЯЬ» 
ПОСТРОИТ СО

Постановлением Кабинета 
Министров Узбекисгана приня
то предложение национальной 
компании «Узбектуризм» и гер
манской фирмы «Инпро индуст
риальное о^рудование ГмБх» о 
создании совместного предприя
тия «УЗОЛМОНХОТЕЛЗ». Оно 
учреждается с целью строитель
ства «Президент-отеля» в древ
нем городе Самарканде и рекон
струкции гостиницы «Хорезм» в 
Ургенче и дальнейшей их эксплу
атации.

Первоначальный уставный 
фонд нового совместного пред
приятия составит 11,65 милли
она долларов США. Вклад узбек
ской стороны - 6,7 миллиона 
долларов или 57,51% в виде иму
щества, зарубежного партнера - 
4,95 миллиона долларов США 
или 42,49% в виде денежных 
Средств. Формирование уставно
го фонда «УЗОЛМОНХОТЕЛЗ» 
будет осуществляться в течение 
двухлетнего инвестиционного 
периода.

Общая стоимость проекта 
строительства и реконструкции 
гостиниц составляет $33 млн. Его 
финансирование предполагается 
осуществить за счет собственных 
средств совместного предприя
тия ($4,95 млн.) и кредита гер
манского банка в размере $28,05 
млн. Заем выделяется СП под 
страховое покрытие «Гермес» 
банком «Хипо Ферейне Банк», 
который подтвердил капитализа
цию выплаты процентов на пери
од строительства и реконструк
ции объектов. Кредит выделяется 
на девять с половиной лет с двух
годичным льготным периодом 
под процентную ставку 8,5%.

Как сообщил корреспонден
ту НИА «Туркистон-пресс» ге
неральный директор «Узтурст- 
роя» Марат Ювакаев - основной 
заказчик строительно-монтаж
ных работ по отелям, хокимият 
Самаркандской области предо
ставит НАК «Узбектуризму» для 
строительства «Президент-оте
ля» земельный участок площа
дью 2,2 га на пересечении пло
щади Дорилфунун и улицы 
Шохрух. Древний Самарканд 
является одним из основных ту
ристических городов на Вели
ком шелковом пути. Его памят
ники древнего восточного зод
чества привлекают многих ино
странных туристов. Совершен
ствование сервисного обслужи
вания Туристов будет способ
ствовать увеличению их потока 
в Узбекистан, а также реализа
ции программы привлечения 
иностранных инвестиций в раз
витие инфраструктуры между
народного туризма.

НИА «Туркистон- 
пресс».

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ, 
ПОЛЬЗУЮЩИХСЯ УСЛУГАМИ 
МЕЖДУНАРОДНОЙ СВЯЗИ!!!
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Гулистанское акционерно-производственное и горгово-коммер- 

ческое общество «Сарбонтекс» заключило контракт с компанией 
«Сп1ро$ Ое А.чр1гас10п V Са1|1егепа, 8 .Л.»(Иснания) на поставку, 
монтаж и пусконаладочные работы технологического оборудования 
для создаваемого производства по выпуску бинтов и хирургических 
марлевых салфеток.

Таким образом, реализовано 
предложение государственно-ак
ционерного концерна «Узфармса- 
ноат», с которым он обрати;1ся в 
правительство республики. В обла
стном центре Сырдарьинской об
ласти в 2001 году открое1ся пред
приятие по выпуску 1222,5 тонны 
хлопчатобумажной пряжи, которая 
и пойдет для изготовления 31,7 
млн. штук бинтов и 86,1 млн. штук, 
хирургических марлевых салфеток.

Кабинет Министров Республи
ки Узбекистан своим постановле
нием утвердил предстаменный 
проект, финансирование которого 
будет осуществляться испанским 
банком «Вапсо Зашапскг СеШга!

Шхрапо, 5.А.» под страхо1юе по
крытие испанского экспортно
кредитного агентства «СЕ5СЕ* и 
собственных средств «Сарбон
текс*. Срок погашения кредита - 
10 лет. Правительство Узбекистана 
включило данный проект в инвес
тиционную про1рамму республи
ки на 2000 год и взяло на себя 
гарантийные обязательств;! по вы
полнению условий контракта. Ре- 
финансироюние будет проводить 
государственно-акционерный 
коммерческий банк «Асака».

Как сообщил корреспонденту 
НИА «Туркистон-пресс* начапь- 
ник отдела инвестиций, техничес
кого развития и маркетинга гос-

концерна «Узфармсаноат» Эркин 
Таджиев, сейчас «Сарбонтекс» за 
счет собственных средств уже вы
полнил большой объем строи
тельно-монтажных работ и завер
шает монтаж оборудования для 
производства хлопчатобумажной 
пряжи. В первом полугодии 2001 
года намечено получить первую 
партию медицинских товаров. 
Бальшую их часть предполагается 
экспортировать на период пога
шения кредита: 80 процентов 
бинтов и хирургических салфеток 
и 30 процентов хлопчатобумаж
ной пряжи. Весомая доля повдет 
и на внугренний рынок.

Высококачественные изде
лия медицинского назначения 
разных размеров и упаковок бу
дут отвечать всем необходимым 
требованиям Всемирной орга
низации здравоохранения 
(ВОЗ).

НИА «Туркистон- 
пресс».
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Грипп относится к числу рес
пираторных заболеваний дыха
тельных путей. Однако в клини
ческой его картине преобладают 
симптомы общей интоксикации 
(отравления) организма, что от
личает грипп от простудных забо
леваний. С токсичностью его воз
будителя связаны и разнообраз
ные осложнения. Тут с ним не 
может сравниться никакая иная 
инфекция: токсический отек лег
ких, кровоизлияния в различные 
органы, в частности в мозг, пнев
монии, воспаления среднего уха, 
невриты.. Некоторые из них бьии 
и остаются главной причиной 
смертности от фиппа в период 
крупных эпидемий.

Каковы же пути борьбы с ним? 
Медицина знает лишь два: лече
ние и предупреждение.

Сначала - о лечении. Слож
ность создания лекарственных 
препаратов против вирусных бо
лезней связана с особенностями 
поведения этих «невидимок» в 
организме. Вирусы - внутрикле
точные пар;1зиты, попажш в орга
низм человека, проникают в клет
ки и, активно там размножаясь, 
вызывают их гибель. Поэтому, 
чтобы «достать» вирус и предотв
ратить его размножение, лекар
ство должно проникнугь внутрь 
клетки. Причем противовирус
ный препарат должен быть не ток
сичным для клетки, но избира
тельно дейспювать на возбудите
ля. В последнее десятилетие из 
большого количества лекарств 
выбраны те, которые активно воз
действуют на ранние этапы рач- 
мможения вируса в клетке и при
останавливают инфекцию. Се
годня для лечения гриппа в пер
вые дни б1мезни применяют ре- 
мант.щин, И1ггер(|)ер<н1.

В арсен;|ле противогриппоз
ных средств важное место занима
ет комплекс так на»ы1шемых не- 
спенифических препараюв суще
го действия, кот(1рые повышают 
мтитные силы организма и лик
видируют последствия инфекции.

; Это витамины, салицилаты, анти- 
' биотики, используемые для лече- 
' ния и предупреждения осложне- 
: ний. Но I) каждом отде;и.ном слу-
I чае их применяют сгрого индиви- 
' дупльно и только по назначению 
врача.

Медицина научилась облег-
I чагь шчение заболсштия грип
пом, однако э(1к1)ект лечения не 

; всегда однозначен. По)тому уси- 
( лия ученых, спсциалис10в-внру- 
; соло(ов направлены сегодня на
I разработку пр()(1)илактических 
, средств, исключающих саму воз

можность шражения |римпом. 
Предупреждение болезни с номо- 

[ щьк) |шкцинации - главное на-
I правление бс»рьбы с гриппом.

Вирус фиппа нередко называ- 
' кп хамелеоном, он часп> меняет 
свои свойства. Сингапурский,

IГ0НГК0Н1СКИЙ, кивторианский.

английский, австр;ыийский, фи
липпинский - вот неполный пере
чень возбудителей, которые, не
прерывно сменяя друг друга, вы
зывали эпидемии гриппа в тече
ние последних 30 лет. Бесконечен 
ли список возбудителей гриппа 
или он ограничен какими-то уже 
известными представителями? 
Наука пока не может дать оконча
тельного ответа. Существуют две

ший фипп, становится невоспри
имчивым к повторному заболева
нию. Иммунология изучает меха
низмы не1Юсприимчивости. Од
ним из главных факторов имму
нитета являются специфические 
антитела, избирательно нейтра
лизующие (обезоруживающие) 
возбудителей инфекции. Именно 
с антителами связана высокая 
специфичность действия имму-

ж ш

Грипп -  наиболее распространенное и массовое заболева
ние. Всем знакомы его приметы - головная боль, слабость, 
высокая температура, боль в мышцах, кашель, насморк. 
Вызывается он мельчайшими микроорганизмами из семей
ства вирусов, обьединяюш,его возбудителей таких инфекци
онных болезней, как корь, ветряная оспа, краснуха, полиоми
елит, гепатит.

противоположные точки зрения о 
механизмах появления новых Ш!- 
риантов. Одна отстаишют ги(юте- 
зу беспредельной изменчивосш 
вируса фиппа и возможности по- 
яв̂ пения все новых его ш1риантов, 
часть из которых може1 обр;1'ю- 
ват)1ся даже при взаимодействии 
вирусов гриппа человека с виру
сами фиппа животных и пгиц.11о 
другой, более оптимистической 
концепции, круг возбудителей 
гриппа человека строго 0 |раничен 
тхггоянным набо|Х)м 1триангов, 
последов;1гельно сменяющих друг 
друга, а вирусы житгтных не И1р;1- 
ют 1ХМИ в (1>̂ >рмиров;1нии новых 
вирусов, опасных дня человека. В 
пользу первой гипотезы свиде
тельствует (1к1кт (|юрмш1ьной об
щности отде̂ м̂ ныx генов у виру
сов гриппа, выделенных от чело
века и аг птиц. вторую концеп
цию 1Х)ж>риг авюномноеть виру
сов ЖИН1УТИЫХ н их полная (к*з- 
в|>едность для людей. Но будущее 
рассудит ученых. Если в циркуля
цию вернутся но'збудтели, явля
ющиеся {1ричиной фиппа начала 
XX века, тог да м(^жно с уверенно
стью сказат!., что нам знакомы все 
варнан1ы (риппозного вируса.

Закономерн(Кть формирова
ния иммунитета при фиппе мно
гим знакома. Челошк, перенес

нитста, направ,'1енно1о лишь про
тив тою возбудителя, который 
вызвал данное з;|болегыиие, но не 
активного против других вирусов 
и микроГх1в.

В К|юви и секретах верхних 
дыхательных путей людей, пере
несших фипп, также об1>;1зуклся 
нейтрали 1ую1цие вирус атнтела. 
Их концентрация определяет сге- 
пень не1К)сприимчивости к по- 
в1х)рному зайолеваник). Иммуни
тет к гриппозной ин(})екции мож
но вызвать искусственно, путем 
ш)спроизведеннн у людей бессим
птомной инфекции, развиваю
щейся на введение в организм 
убитых или ослабленных лабо|ш- 
торных культур вирус;| финноз
ных вакцин.

Идея соиаиия вакцин против 
|риипа родилась еще в 30-е г\шы, 
сразу п(х;ле того, как были выде
лены первые вирусы финпа. В пл 
период циркулирошин! возбуди
тели, опкк-ившиеся к разновид
ности типа Л. Первые наблюде
ния по применению жншй или 
убитой кжцины весьма обнш1е- 
ЖИШ1ЛИ - привитые люди значи
тельно |1еже б«1лели гриппом в 
период эпидемии, Однако уже 
через аш П|Юфилакгическая к||- 
фективность вакцинации 1ч;зко 
снижалась. Недоумение ученых

рассея̂ ^ось, когда они изучили 
возбудителя фиппа, циркули
ровавшего в данный период. 
Оказалось, он совершенно не 
был похож на вирус, выделяв
шийся прежде, и радикально 
отличался от оозабленного ва
рианта, испольювавше1хх:я для 
приготовления противогрип
позной вакцины.

Аналогичная трудность и 
сейчас осложняет профи^закти- 
ку фиппа - создав;1я вакцины, 
приходится постоянно менять 
их состав, вк.лючать (ювые в;|- 
рианты, появившиеся в приро
де.

Наука разработала иные 
подходы быстрого получения 
вакцинных штаммов, (кнован- 
ных на самых последних дости
жениях молекулярной вирусо
логии. Сегодня можно полу
чать ослабленные штаммы ви
руса с заранее заданными свой
ствами - безвредностью для 
здоровья и высокой иммунизи
рующей активностью.

Для пр»>филактики фиппа 
используются два типа шжцин: 
живые - ослабленные и убитые. 
Но механизм действия их раз
личен. Ослабленные шжцины 
содержат живой вирус, лишен
ный болезнетюрных средств. У 
привитых ЖИ1ШЯ (мкцина вы
зывает бессимгтгомный финн и 
обраювание иммунитета.

Действующее начато убитой 
вакцины - так называемые 
инактивированные вирусные 
частицы. Веденная подкожно, 
она стимулирует выработку в 
организме про1иж)фиппозных 
антител. Профилактический 
«[к})ект 1ИКПИН примерно оди
наков - об<1 Н|кпара1а зашииш- 
ют привитых людей от эпиде
мического фиппа.

Профилактические при
вивки обычно делают (кенью, 
хотя бы за месяц до начаш 
эпидемии. Уто очень важн(1е 
условие - интерв;111 между им
мунизацией и началом подъе
ма заб<V1еш^емости нозволяе! 
организму мобилизовать весь 
комплекс ШЩИ1НЫХ факторов 
и стать невскнриимчивым к 
возбудителю гриппа, если 
только вирус не «обманет* 
бдительност ь ученых и не пре
поднесет очередной сю|1приз, 
радикал1>но изменив свои 
свойств;!. Да, вирус не по1во- 
ляет успокоиткя медикам, за
ставляя их р;!ботать над созда
нием более соI!сршен^н^x в;1К- 
цин широкою спектра, спо
собных защищать человека от 
всех и местных и еще не по
явившихся в;|риантов возбу
дителя.

Гохри А бдуваххоб.
Старший пр«поАм»1 «пь
Таижентсиого института 

усоверим»нс1вомнма врачай.
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Аннар Хакимович - один из 
первых выпускников Ташкент
ской консерватории, куда он 
поступил в 1948 году на факуль
тет народных инструментов по 
классу дойры, где учился в 
классе заслуженного деятеля 
искусств, лауреата Государ
ственной премии СССР А. Пет- 
росяниа. Дирижирование он 
постигал в классе И. Ашкенази, 
а затем у знаменитых педагоюв 
Москвы и Ленинфада Н. Голь- 
дмана и А. Эльяшкевича.

Свою педагогическую дея
тельность Анвар Хакимович 
начал в Ташкентском государ
ственном музыкальном учили- 
и1е, где с 1958 по 1%3 годы 
заведовал отделом народных 
инструментов. С 1963 по 1975 
годы он возгламял кафедру те
ории музыки и ифы на музы
кальных инструментах Таш-

Вею свою жизнь посвятил служению музыке заслуженный 
работник культуры Республики Узбекистан, профессор Анвар 
Хакимович Ливиев - один из самых авторитетных представи
телей оркестрового исполнительства на узбекских народных 
инструментах. За более чем сорокалетие педагогической дея
тельности он воспитал свыше двухсот квалифицированных 
руководителей многоголосных ансамблей и оркестров народных 
инструментов, которые ведут активную творческую деятель
ность во всех звеньях музыкального образования не только в 
республике, но и за рубежом. Недавно А. Ливиеву исполнилось 75 
лет.

кентского государственного пе
дагогического института имени 
Низами, а позднее заведовал ка
федрой дирижирования с оркес
тром Ташкентской государствен
ной консерватории.

А. X. Ливиев вел активную 
исполнительскую деятельность и 
как талантливый дойрист. С 1948 
по 1957 годы работал артистом 
оркестра народных инструмен
тов имени Т. Джалилова Узбек
ской государственной филармо
нии имени М. Кари-Якубови, за
тем стал дирижером этого же 
коллектива, где проработал более 
десяти лет.

Анвар Хакимович был непре
менным участником открытий 
новых концертных сезонов, от
четных концертов, абонемент

ных концертов-лекториев для 
детей и юношества, исполняя и 
произведения узбекских компо
зиторов, и классику. Как профес
сионалу с большим стажем ему не 
раз доводилось принимать учас
тие в качестве председателя и 
члена жюри на государственных 
экзаменах музыкальных училищ 
республики, республиканских 
конкурсах исполнителей на на
родных инструментах и баяне, 
городских и республиканских 
конкурсах «Санъат байрами».

А. Ливиев является автором 
многих статей, сборников, пьес, 
программ по курсу дирижирова
ния и методических пособий. 
Сборники «Методика организа
ции рубабного оркестра*, «Ор
кестр узбекских народных инст

рументов*, «Пьесы для дутарного 
ансамбля», «Пьесы для дутарно- 
рубабного оркестра» являются 
сегодня настольными книгами 
молодых дирижеров профессио
нальных коллективов и художе
ственной самодеятельности.

За заслуги в деле развития 
музыкального искусства респуб
лики отмечен правительствен
ными нафадами, медалями, по
четными грамотами различных 
министерств. В 1983 году ему 
присвоено звание профессора 
кафедры дирижирования оркест
ром народных инструментов 
Ташгосконсерватории.

Скромный, трудолюбивый пе
дагог и чуткий, внимательный на
ставник, Анвар Хакимович нахо
дится сегодня в расцвете творчес
ких сил. Особо выделяются его 
достижения последних лет. Они, 
без сомнения, будут актуальны в 
год, который Президент республи
ки И. Каримов предложил назвать 
Годом здорового поколения. Дело 
в том, 'гго в 19% году он разработал 
конструкции узбекских музыкаль
ных инструментов, приспособлен
ных для исполнения на них детей 
дошкольного возраста и учащихся 
начальных классов. Задачей экспе
римента ямяется приобщение де
тей с самого раннего возраста к 
сокровищницам узбекской и ми
ровой музыкальной культуры по
средством узбекских народных ин
струментов.

Вот уже три года проводится 
этот эксперимент в детском саду 
№ 217 Акмаль-Икрамовского 
района столицы и в одном из 
детских садов города Навои. Так, 
по инициативе А. Ливиева в таш
кентском детском саду организо
ван ансамбль «Томчилар» («Ка
пельки*). Ребята неоднократно 
выступали на республиканском

радио и телевидении, два года 
подряд участвовали в фестивале 
ансамблей и оркестров узбекских 
народных инструментов, прово
димом в Ташгосконсерватории. 
Этот эксперимент был едино
душно поддержан участниками 
семинара музыкальных работни
ков детских дошкольных учреж
дений, проведенном Институтом 
повышения ква^^ификации Ми
нистерства народного образова
ния республики. Хочется наде
яться, что со временем во всех 
детских садах будут организова
ны подобные ансамбли, которые 
способствовади бы музыка^тьно- 
эстетическому воспитанию под
растающего поколения.

Плодотворную работу ведет 
он и в Республиканском художе
ственном колледже. По его ини
циативе в 1996 году был открыт 
отдел, где мастеров обучают изго
товлению узбекских музыкадь- 
ных инструментов. Здесь он кон
сультирует молодых педагогов по 
вопросам исполнительства на 
народных инструментах, читает 
лекции и проводит практические 
занятия.

Анвар Хакимович отличается 
замечательными человеческими 
качествами: он универсален в 
музыкальной работе и научной 
практике, целеустремлен и на
стойчив в достижении постав
ленной цели. Отзывчивый, доб
рый и сердечный человек, он по 
праву любим своими коллегами и 
многочисленными учениками.

А зода Ташматова.
Кандндат искусствоведения.

НА СНИМКАХ: юные испол- 
НИТ631И ансамбля народных ннст- 
рументов детского сада № 217 
города Ташкента; А. X. Ливиев.

(Фото из архива автора).

В Доме культуры имени Ха
мида Алимджана, работающем 
под эгидой отдела по делам 
культуры исполнительного ап
парата хокима Юнусабадского 
района стажцы, в честь юби
лейной даты был проведен сво
еобразный «марафон» народ
ного творчества. В концертном 
заде не прерыкыись выступле
ния самодеятельных коллекти
вов; вока^^ьно-инструменталь- 
ных ансамблей «Юнусобод», 
«Семург», «Арт», «Живая музы
ка», узбекского эстрадного ан
самбля «Сайера», народного 
камерного хора воспитанников 
детского дома № 21, клуба ав
торской песни «Карав11н». Ьыла 
организована и передвижная 
книжная выставка произведе
ний художника слона. Ее устро
ители - библиотечные работни
ки Юнусабадского района - 
поведали о жизненном пути и 
творчестве поэта.

Как рассказал директор 
Дома культуры Александр Эду
ардович Белинзон, празднова
ние дня рождения Хамида 
Алимджана стало своеобраз
ным творческим отчетом для

Имя Х ам ида  А л и м д ж а н а - кл а сси ка  соврем енной  у зб е кс ко й  
ли тературы , 90-летие  со дня р ож д е н и я  ко то р о го  отм етила недавно  

общ ественность р е сп уб л и ки , носят ул и цы  город ов  и по сел ков , 
ш ко л ы , станция м етропол итена , одна  из кр аси ве й ш и х  площ адей  

Таш кента , где установлен  п а м ятн и к поэту

всех двадцати семи клубных 
объединений, действующих 
здесь.

- Одна из главных целей до
мов культуры, - говорит А. Бе- 
линюн, - содействие развитию 
прежде всею духовной, а также 
физической культуры народа. 
Поэтому 2000 год, провозгла
шенный Президентом нашей 
страны Годом здорового поколе
ния, думаю, позволит в полной 
мере каждому ребенку, юноше, 
девушке, да и их родителям раз
вить в наших клубных объедине
ниях свои интеллектуальные, 
творческие и физические спо
собности.

Кроме выступивших в кон- 
церге ансамблей с участием по

пулярных авторов-исполнителей 
- лауреатов фестивалей бардовс
кой песни Эдуарда Нурханова, 
Леонида Пузырева, Дмитрия 
Маклецова, а также студии бадь- 
ного танца «Шанс», у нас работа
ют детская студия изобразитель
ного искусст1и, клубы спортив
ной игры ДАРТС, юных шахма
тистов, любителей детективов и 
фантастики, гармонизации лич
ности.

Доброй тр;»дицией стадо про
ведение дня узбекского языка. 
Кшлектив здесь трудится интер- 
национадьный. Сам А. Белинзон 
прекрасно владеет узбекским, 
вырос в махалле и всемерно по
могает своим сотрудникам осгю- 
ить государственный язык: по

четвергам здесь общаются только 
на у'з^кском, постигая его богат
ство и выразительность.

Еще одна зародившаяся в ДК 
традиция - праздник «Я - граж
данин Узбекистана*. Накануне 
Дня Конституции юношам и де
вушкам Юнусабадского района, 
достигшим 16-летнего возраста, 
в торжественной обстановке 
были вручены паспорта фаждан 
независимого Узбекистана. И, 
несомненно, они никогда не за
будут чувство уважения, с кото
рым приняло их в ряды полно
правных граждан старшее поко
ление. Не забудут, что быть 
гражданином не только почетно, 
но и ответственно. Надо пола
гать, начинание Дома культуры.

носящего имя автора пламенных 
произведений гражданской ли
рики, найдет своих последовате
лей.

Стоит сказать, что ко дню 
рождения Хамида Алимджана в 
Доме культуры ежегодно гото
вятся как к своему профессио- 
надьному празднику. Отмечают 
заслуги и достижения каждого 
работника грамотами, ценными 
подарками, словами благодарно
сти за непростой труд на ниве 
народного просветительства. По
ощряют и творческие коллекти
вы.

Дом культуры живет заботами 
современности. Накануне вы
борной кампании здесь была 
организована инициативная 
фуппа по подготовке и проведе
нию выборов в Олий Мажлис и 
городской Совет народных депу
татов. Коллектив провел боль
шую работу по подготовке к вы
борам Президента Республики 
Узбекистан.

Двери Дома культуры имени 
Хамида Алимджана широко рас
пахнуты и в будни, и в праздники.

Тамара Санаева.

С Т А Д И О Н

■ г •• •'I , гийцПу

На зимней воде.
Ф ото л . Гусейнова

ПРАЗДНИК ЮНЫХ БОКСЕРОВ
Об успехах Андижанской 

школы бокса говорят не 
только в Узбекистане, но и во 
МН01ИХ странах мира.

Высокий уровень профес
сионализма фснеров и высо
кий потенциал андижанского 
бокса еше раз подшердил за
вершившийся на днях турнир' 
юных боксеров области, 
орга н и 30нан н ы й федера цией 
бокса области и трудовым 
коллективом акционерного 
общества «Андижонедмой* - 
главного спонсора этого 
спортивного праздника.

Соревнования прошли на 
спортивной базе областной 
детско-юношеской спортив

ной школы № 2. На турнире 
померялись силами и мастер
ством «первые перчатки» го
родов и районов, спортивных 
клубов, детско-ю нош еских 
спортивных школ из боль
шинства регионов области - 
162 перспективных юных бок
сера.

Победителями стали юные 
спортсмены республиканско
го училища олимпийскою ре
зерва города Андижана - в 12 
весовых категориях они семь 
риз поднимались па высшую 
ступень пьедестала почета.

К. Н и за м ив .
Корр. УэА.

ВЕЧЕР ДРУЖБЫ
в Союзе композиторов Узбе

кистана состоялся вечер, посвя
щенный пятилетию создания 
украинского культурного цент
ра «Батькивщина*. На нем в 
исполнении артистов двух на
ций прозвучали произведения

узбекских и украинских компо
зиторов.

Выступившие на вечере от
метили тесное творческое со
трудничество центра «Батькив
щина* с Академией художеств 
Узбекистана, Министерством

по делам культуры. Союзом 
композиторов, объединением 
«Узбектеатр*, а также с нацио- 
нально-культурными организа
циями и учебными заведениями 
нашей страны.

Б. М ансуров.
Корр. УзА.

СОВЕЩАНИЕ 
КРИМИНАЛИСТОВ

В Республиканском научно-ис
следовательском криминалисти
ческом центре (РНИКЦ) имени 
Х.Су.1аймановой начал работу 
двухдневный семинар-совещание 
руководителей экспертных служб 
страны.

Особое внимание на совеща
нии уделено анадизу современ
ного состояния судебной экспер
тизы, перспективам развития 
этой отрасли уголовного процес
са, дана оценка работы предста
вителей экспертных служб рес
публики за прошедший год, об
суждены проекты на 2000 год.

Как рассказал начальник 
РНИКЦ, кандидат юридических 
наук Саттар Атаходжаев, основ
ным направлением деятельности 
криминадистического центра яв
ляется удовлетворение потребно
стей правоохранительных орга
нов республики в судебных экс
пертизах по материадам уголов
ных, гражданских, администра
тивных и хозяйственных дел.

С каждым годом число обра
щений к работникам экспертных 
служб возрастает. 1998 год по во
стребованности экспертных 
служб был рекордным для цент
ра. Однако в 1999 году нафузка 
возросла еще на 30 процентов. 
Причем потребность правоохра
нительных органов все чаше воз
никает в нетрадиционных видах 
экспертиз (например, различные 
виды экономических исследова
ний). Вхождение в сферу рыноч
ной экономики резко расширило 
применение специадьных позна
ний для выявления злоупотреб
лений. Если раньше основными 
видами экспертизы были такие, 
как судебно-бухгадтерская, пла
ново-экономическая, то теперь 
появились планово-кредитная, 
банковская, кредитно-финансо
вая и ряд других. Значительное 
место в этом ряду занимают ис
следования в такой области пра
вонарушений, как неуплата или 
неправильная уплата надогов.

На сегодняшний день специа
листы республиканского крими
надистического центра выполня
ют 31 вид судебной экспертизы 
по 46 экспертным спеииадьнос- 
тям. Во многом это стадо воз
можным благодаря передовой 
технической оснащенности цен
тра. Исследования проюдятся на. 
уникальном оборудовании, по
ступившем из США, Англии, 
Швеции, Германии. Не случай
но, что именно РНИКЦ был 
выбран в качестве базового для 
создания лаборатории по иссле
дованию наркотических препа
ратов в Центральноазиатском 
регионе. Лаборатория создана в 
рамках совместного проекта Ко
миссии по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков ООН и 
правительства Узбекистана. 
Здесь проводятся самые сложные 
исследования наркотиков, про
ходят стажировку специадисты 
не только Уз&кистана, но и со
седних государств, высоко оце
нившие технические возможнос
ти республиканского центра и 
выражающие готовность к дадь- 
нейшему софудничеству с кри- 
минадистами нашей республики.

Значительное внимание на 
совещании уделено проблемам, 
которые стоят перед представи
телями экспертных служб. Так, 
например, не все напраадения 
экспертизы достаточно развиты. 
Выступавшие отмечади, что для 
достижения уровня мировых 
стандартов в области судебной 
экспертизы желательно иметь 
более широкие возможности для 
обмена опытом с зарубежными 
экспертными службами.

Д. Сайтова. 
Корр. УзА.

Раздел ведет  
кандидат  

в маст ера спорт а  
Улугбек Эльбеков  
У д ивительны е... 

позиции
Известный венгерский про- 

блемист Отто Блаты - автор двух 
сборников многоходовых -задач. 
Начиная с (879 года, он опубли- 
кова̂  ̂свыше четыре.хсот компо
зиций. Интересны его компо
зиции, созданные в 1922-м. 
Король белых, имея пешку 
(смотрите диафамму), объявля
ет мат королю черных, у кото
рых в наличии все фигуры и 
пешки.

ш т ж ш ш х
а  ь с с1 с* { • 8 и
Нетрудно заметить, что у 

черных в надичии все фигуры 
и даже четыре ладьи - это две 
черные пешки, достигнув пос
ледней диагонади, превратились 
в ладьи. Белые объявляют чер
ным мат в пять ходов.

Вот решение: I. ЬВС (если 
пешку превратить в ферзя или 
ладью будет пат). I.... Кдб 2. С(6 
КГ4 3. Се7 Кдб 4. Сс)6 КГ4 5. С:Г4 
X.

^

а ь с и о < « 1>
Следующая композиция со

держит мат в шесть ходов.
I. Ь8Л (ес1и пешку превратить 

в слона или ферзя, будет пат). I... 
КГ7. 2. КрГ4 КрЬЗ 3. КрЬ4. 4. 
Л:Г7 КрН5 5. Л№ КрН4 6. ЛНбх.

О т овсю ду  
обо всем  

Слоны не терпят 
п о н ука н и й

Известный английский 
шахматист Л. Барден в лондон
ской «Файнэншл тайме* отме
чает, что одним из отрицатель
ных последствий введения ус
коренного контроля времени 
во внутренних английских и 
международных соревнованиях 
является заметное снижение 
уровня игры в эндшпиле, 
причем особенно страдает тех
ника использования ладей и 
слонов.

Карты спутал ... 
ком пью тер

Компьютер, ошибочно по
ставивший «четверг» на 1,3 
миллиона экземпляров лон
донской «Дейли телеграф» 
вместо «среды», произвел пе
реполох среди постоянных 
читателей этой газеты. Кто-

то на день раньше, чем 
следовало, отправился 
деловую поездку, другой 
попал в театр совсем не на 
ту пьесу, на какую соби
рался, третий сетует, что 
перепутал два совершенно 
разных свидания. А один в 
урочный час, но в неуроч
ный день явился в свой 
шахматный клуб на очеред
ную партию...

Д орог учитель-то
Найджелу Шорту, неудач

но выступившему на супер
турнире в Брюсселе, но 
завоевавшему симпатии 
бельгийских зрителей ис
полнением песенок соб
ственного сочинения под ак
компанемент гитары, один 
из поклонников сказад в 
утешение: "Ничего, опыт - 
лучший учитель". "Да, но, к 
сожалению, он берет слиш
ком высокую плату за обу
чение", - возразил гроссмей
стер.

Мысли о 
ш ахм атах

Хосе-Рауль Капабланка, 
третий чемпион мира в исто
рии шахмат:

- Шахматы нечто большее, 
чем просто игра. Это интел- 
лектуадьное времяпрепровож
дение, в котором есть опре
деленные художественные 
свойства и много элементов 
научного. Это также средство 
дадьнейшего упрочения обще
ственных и духовных связей, 
сердечных отношений между 
народами. Я считаю, что шах
маты следовадобы включить в 
школьные пррограммы во 
всех странах. В возрасте деся
ти лет школьники должны 
начинать изучение шахмат по 
профамме, которая учитывала 
бы их возраст и одаренность. 
Для умственной сферы шах
маты значат то же, что спорт 
для физического совершен
ствования: приятный путь уп
ражнения и развития отдель
ных свойств человеческой на
туры. Шахматы следует рас
сматривать с общественной 
точки зрения еще потому, 
что, научившись ифать в них, 
человек получает на всю 
жизнь способ приятно провес
ти время, посвятив многие 
часы любимому искусству».

В часы досуга
ЗАДАЧА

Мат в два хода. 
ЗАДАЧА

а ь с г я 1>
Мат в четыре хода.
Ждем ваших решений!

М И Р  У В Л Е Ч Е Н И Й

к  Нет, пожадуй, ни одной газеты, 
^печатающей объявления фаждан, где 
1бы ни публиконадось такое: «Приобрету 
различные монеты, марки, всевозмож
ные нафудные знаки...» В основном» 

^обращаются отнюдь не спекулянты, а 
Щ заядлые коллекционеры, что собирают 
й  марки и монеты, медади, значки и т.п. 
1  Не найдя нужного раритета среди своих 
§  клубных ко;ыег, они обращаются к 
«^широкой публике. Может, у кого-то 
ёесть то, что ищут. Так вот, к примеру, 
,|'.орден Красного Полумесяца, что имел 
рхождение в Бухарской Народной 

Республике, ищет известный в наших 
^  краях фад^ист Абдуфаррух Мир-ииров. 
'>Он-то и обратился через «Ташкентскую 
'правду» в своем интервью к читателям.

, А вдруг найдется обладатель этого 
.знака?

V;; Через печать, в письмах или 31юн- 
;^ках, при личных встречах находят 
■ сфастные любители собирательства ис- 
.. комые вещицы. И рады им безмерно, 
ь Ведь именно так создал с:юю уникаль- 
г ную коллекцию упомянугый нами Аб- 
'"дуфаррух Убайдуллаевич. В егопланше- 
!;тах, адьбомах и шкатулках собрано 
^болес двадцати тысяч экземпляров 
I  )иачков, орденов, меж1лей, марок и 

знаков только по истории Узбекистана. 
«’-И среди них орден Благородной Бухары, 
^учрежденный в 1881 юду эмиром 
'дбухарским Один из шких орденов 
^(зготовили в Санкт-(1ете|>бур1е в 1893 
|году.
» Среди раритеюн собр!(ния знаков - 
Щ1НИКИ дш1жн(ктных ЛИЦ сельской) само- 
4 упра(ьтения Гуркестанского края. Эги 
#болы11ие жетны на цепочках наденадись

на шею поверх хадата. Привлекают вни
мание настольные медади, что учрежда
лись Туркестанским обшесгвом сельского 
хозяйства победителям знаменитых выста
вок в наших краях. Здесь же медадь «В 
память среднеазиатской выставки в Моск
ве», ошеканенная в 1891 году. А вот и 
шаки борьбы с неграмотностью, помощи 
инва;1идам и дегям, что вручадись н 20- 
■%-х годах нынешнего столетия. На следу
ющих планшетах знаки, которыми на- 
гражда;1ись ветераны войны, значки 
Р1ГМИЧНЫХ съездов и кон({)еренций, а также 
п(квященных юбилеям различных пред-

работы, и коллекция значков художника 
Ильдара Фатхуллина, собрание монет 
молодого нумизмата Абдужадила Юлда- 
шева, коллекция фигурок пенсионерки 
Дины Ходжаевой.

К сожятению, таких, как Абдуфаррух 
Мирзаиров и Борис Гадендер в [Ташкенте, 
да и в республике 1юка немного, но «ниже 
рансцм» - достагочно. Кто-то из них 
собирается в скверах, кто-то-на кв:1ргир;1х. 
Обмениваются марками и значк<1ми, сооб- 
цшют друг другу новости. Есть среди соби- 
рагелей нумизматы и библио(|)илы, коллек- 
ни -

К У Д А  П О Д А Т Ь С Я  К О Л Л Е К Ц И О Н Е Р У

приятий и недомстн, изданные 
уже в наши дни.

Знакомишься с этим богатством и 
убеждаешься, что собиратсльсттю - один 
из способов самовыражения человека, 
что фадеристика - вспомогательная исто
рическая дисциплина, изучающая исто
рию орденов и медадей,знаков отличия, 
а на их основе - историю Родины. Что 
коллекционер - это хранитель худо>ке- 
сгненного достояния прошлого, приум> 
ножающий современную кульгуру.

Большую просветительскую работу 
ведет известный в республике по гелеви- 
зионным передачам филокартист, биб- 
ли1н|)ил и (|)алерист Борис 1'олендер. Ак
тивно пропагандирует Д1ч:тижения авиа
промышленности страны через свою 
коллекцию значков ветеран авиапроиз- 
шадственного объединения имени Чкадо- 
1И Александр Сказко. Далеко за предела
ми Узбекистана изжстны и собственные

онер1я открыток и спичеч
ных этикеток. Все они Л1̂ я г  свое хобби, 
стремятся з;1ингерссов!)ть им друзей и 
знакомых. Ну, а зачастую лх)му ушшчению 
гюдвержены люди, когорые в детстве 
заинтересоп!1лись художеста’нной мини- 
агюрой, почунстнонади 1кжй душой пре- 
кр1К;ное, прониклись к  нему сердцем, как 
Аблу<1мррух Уб;|йдуллаевич. Еще в пятом 
классе он поспорил с приятелем, что ш два 
месяца соберег ишчительную к̂ V1лекцию 
значков, посвященных авиации и авиа
спорту. И ВЫИ1Р11Л пари. Затем отец привез 
ему мнни-кил^тек1шю значков с 4н.'сги»аля 
мшодежи и студен юн, 1ак и увлекся 
молодой человек. Много читал, изучил 
историю эгих миниагюрных ттюрений, о1м 
с ш  историком, ('о временем и С1юю пре
красную пшювину уитек эгим занятием. А 
недь действнюи.но интересно! Перебира
ешь таки, перелисп>1№1ешь шишшеты и 
чувствуешь дыхание минувших событий, 
интересных дел июсй сграны, т|юего

народа. Неспроста Абдуфаррух Убайду.ллае- 
вич ныне воссоздает по ним историю 
Узбекистана, считая катадог :)тмх ценнос
тей главным в своем увлечении.

Но беспокоит знатного коллекционе
ра проблема объединения всех собира
телей. Был в свое время в Ташкенте клуб 
нумизматов, боннистов и фатеристов 
при Доме ученых АН, который возглав
лял тоже известный коллекционер Иван 
Шапкарин, но потом закрылся. А педь 
коллекциониро1иние, по мнению знато
ка, - одна из форм рбщестпенно 
полезной деятельности, итог многолет
них поисков, исследований. Они требу
ют знаний, обмена опытом, общения с 
коллегами - такими же одержимыми, 
как сам, с учеными и экспертами.

Кроме того, многие предприятия и 
организации обращаются к фалеристам с 
просьбой помочь изготовить на научной 
основе современные нафудные знаки и 
знаки отличий, юбилейные значки, фир
менную атрибутику и т.п. Неплохо бьнюбы 
в нынешних условиях создать свою пюр- 
ческую фугшу по иихтгоалению хкизон, 
современных знаков и марок, где бы 
знагоки-фалерисгы, филателисты и ху
дожники могли бы экспериментировать, 
иск;1ть нужное. Всю эту многоликую и 
прекр;1сную армию смогла бы объединнгь 
и Ассоциация каи1екиионерон. К(гп)р(1Я не 
только облегчила бы труд собир;пслей, но 
и стх:обспк)Н(1ла б|>1 нрткггвенному и 
эстетическому воспитанию молодежи, 
стимулировала ее стремление к красоте и 
гармонии, здоровому образу жиши. А ведь 
именно Годом июгкнюго гюколения пред
ложил назш1ть 2000-й Ислам Каримов. 
Немш1ую роль в лом духовном «юпига- 
нии наря^' с ДРУ1ИМИ <1ы ктр11ми сы1р;1е'1 
и уш)ечение мсшадежи миниагюрным 
ию()ра1ительным искусством.

Борис Палацкий.
Корр. "Прмды Востока".

прием 
рекламы 

в пв '
с 9.00 ло 18.00, 

кроме субботы и воскрссс- 
нья ■

Комн. 429 и 4 Ж

Коллектив ташкентского 
областного отделения центра 
«Маънаният ва маърифат» 
выражает глубокое соболез
нование ответст1к;нному ра
ботнику Г. В. Воробьев«1Й по 
поводу кончины магери 

ИЗОТОВОЙ 
Надежды Павловны.

Коллектив центрального 
аппарата Министерств.1 сель
ского и водного хозяйства 
выражает глубокое соболез- 
ношшие ответственному ра
ботнику аппарата министер
ства Г. Н. Кузнецошй по по
воду кончины матери 

ГАЛКИНОЙ 
Л;1ексан;фы Николаевны.

Руководство и коллектив 
Минэнерго Республики Уз- 
бекисган выражают искрен
нее соболезнование 1лавному 
инженеру Кашкадарьинских 
элекфических сетей М. Ьу- 
риеву в связи с кончиной ма
тери

МЛ1ЧЛКУЛ0В0Й 
Мушар аи.

Г л а вн ы й  р е д а кто р  А . Т. П укв м о в
Реакционная коллегия: И. Абдукаримов, В. Дегтярев (отв. секретарь), 
С. Зинин, Л. Кабиров, П. Ким, Г. Лю (зам. главного редактора),
С. Мансуров-Ковригенко.Ф. Муминов.Ю. Хамдамов,
Б. Хасанов (зам. главного редактора), Р. Шагулямов.

НАШ  АДРЕС!

7 0 00 0 0 , Таш кент, ГСП, 
ул. М атбуотчилар, 32 .

Телефон отдела писем : 
133-15-20.

Типография издатальско-полиграфичаского концерна "Шарк". Адрес продприятия; ул. Б ^ к  Турон
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магериалов могут не 
позиции
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